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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин: контрольная деятельность не 

должна тормозить работу проверяемых организаций 

Президент страны провѐл заседание Совета по развитию 

местного самоуправления, на нѐм обсуждались вопросы 

совершенствования правового регулирования контроль-

но-надзорной деятельности в отношении органов местной 

власти. «Практически на каждой встрече представители 

муниципального сообщества говорят о несистемном, час-

то необоснованном и навязчивом внимании к ним, да и к 

бизнес-структурам со стороны контрольно-надзорных 

органов», — заявил глава государства. В.Путин подчерк-

нул, что органы госконтроля, органы надзора обязаны 

постоянно и качественно осуществлять свои функции. 

«Однако контрольная деятельность не должна тормозить 

работу проверяемых организаций, никому не нужны про-

верки ради самих проверок, без всякого внятного резуль-

тата», — отметил он. По мнению Президента России, «ко-

гда контрольно-надзорные органы сами начнут отчиты-

ваться перед обществом, тогда станет видно, насколько 

адекватен полученный результат затраченным на его ор-

ганизацию ресурсам». 

— Президент России: надо не порождать иллюзию кипу-

чей деятельности, а на деле улучшать ситуацию в здра-

воохранении, образовании, в жилищно-коммунальной 

сфере 

Президент РФ провѐл заседание Совета по развитию ме-

стного самоуправления. Обсуждались вопросы совершен-

ствования правового регулирования контрольно-

надзорной деятельности в отношении органов местного 

самоуправления. «Рассчитываю, что Совет станет той 

площадкой, где будут обсуждаться стратегические на-

правления государственной политики и развития законо-

дательства в сфере местного самоуправления, будет 

обобщаться лучший опыт его организации, вырабаты-

ваться рекомендации по решению самых острых про-

блем», – сказа глава государства, открывая заседание. 

«Многие, построенные десятилетия назад жилые дома, 

школы, детские сады, библиотеки зачастую действитель-

но не соответствуют современным требованиям», – при-

знал Владимир Путин. «Однако нужно понимать, что эти 

проблемы копились давно, и одним щелчком никто, ника-

кая муниципальная власть их не решит», – констатировал 

он. – Нужна системная работа». Он не стал обходить и 

«главную», по его словам, проблему в этой связи – недос-

таточность бюджетной обеспеченности местного само-

управления. «Этот вопрос окончательно пока не решѐн. 

Хотя отмечу, что за период с 2006 по 2012 год доходы 

местных бюджетов удвоились, рост – с 1,5 до почти 3 

трлн руб.», – подчеркнул В.Путин. Глава государства по-

требовал введения публичной отчѐтности об итогах про-

верок самоуправленческих структур, проводимых кон-

трольно-надзорными органами, а также о затраченных на 

их проведение финансовых и людских ресурсов. По убе-

ждению В.Путина, когда «контролѐры» сами начнут от-

читываться перед обществом, будет видно, насколько 

адекватен полученный результат затраченным на провер-

ки ресурсам. На заседании Президент РФ также предло-

жил в 2013 году обсудить актуальные вопросы развития 

местного самоуправления на съезде муниципальных об-

разований России. 

Кроме того, В.Путин выдвинул предложение о создании 

постоянно действующих тематических комиссий по во-

просам полномочий, территориальной организации, фи-

нансово-экономического и кадрового обеспечения мест-

ного самоуправления, а также комиссию по вопросам 

поддержки гражданских инициатив и развития общест-

венного контроля. В завершение своей вступительной 

речи глава государства акцентировал: «Ещѐ раз подчерк-

ну: контрольно-надзорная деятельность должна способст-

вовать эффективному исполнению муниципалитетами 

возложенных на них полномочий. Не порождать иллюзию 

кипучей деятельности, а на деле улучшать ситуацию в 

здравоохранении, образовании, в жилищно-

коммунальной сфере, создавать условия для качествен-

ной, благополучной жизни наших граждан». «Это общая 

важнейшая задача и для контрольно-надзорных органов, и 

для местной власти, для всех нас», – подытожил Прези-

дент РФ. 

— Инвестиционный климат в немалой степени зависит 

от действий местных властей 

О существенной роли муниципалитетов в повышении 

инвестиционной привлекательности регионов России зая-

вил Президент РФ Владимир Путин, выступая на заседа-

нии Совета по развитию местного самоуправления. Он 

напомнил, что «инвестклимат в немалой степени зависит 

от конкретных действий местных властей». Президент 

предложил «создать постоянно действующие тематиче-

ские комиссии по вопросам полномочий территориальной 

организации финансово-экономического и кадрового 

обеспечения местного самоуправления, в том числе ко-

миссию по вопросам поддержки гражданских инициатив 

и развитию общественного контроля». 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Роль местного самоуправления в России повышается 

В Высшей школе экономики состоялось экспертное об-

суждение новых тенденций развития местного само-

управления в Москве. Функцию общественного контроля 

органы местного самоуправления смогут эффективно вы-

полнить вместе с организациями граждан по месту жи-

тельства, которые занимаются самоуправлением. Такое 

мнение высказал председатель комитета Госдумы по фе-

деративному устройству и вопросам местного самоуправ-

ления Виктор Кидяев, комментируя повестку экспертного 

обсуждения новых тенденций развития местного само-

управления в Москве, состоявшегося в национальном ис-

следовательском университете «Высшая школа экономи-

ки». «Роль местного самоуправления (МСУ) в современ-

ной России повышается. Местные главы и депутаты по-

лучают новые полномочия. Расширяется круг вопросов 

муниципального ведения. Однако до Москвы эта тенден-

ция долго не доходила. Сказывались особенности трѐх-

уровневой структуры московской власти, продиктованной 

статусом Москвы – города федерального значения и, од-

новременно, субъекта Российской Федерации. Ни для 

кого не секрет, что у нас в Москве – совсем особое мест-

ное самоуправление, уникальное по своей природе», - 

отметил В.Кидяев. По его словам, новая московская 

власть задумалась, каким образом оптимизировать мос-

ковское управление, какие функции должны быть закреп-

лены за государственными исполнительными органами, а 

какие – за муниципальной властью. «Основная задача 
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местных представительных органов – формирование 

внутригородской демократии. Причѐм не только в Москве 

и Санкт-Петербурге, но и в других крупных городах. По-

ложительный опыт развития демократии и городского 

самоуправления – а мы в этом смысле возлагаем большие 

надежды на идущую в Москве муниципальную реформу – 

можно будет применить и в других крупных российских 

городах. Конечно, с поправкой на их статус, отличный от 

регионального статуса двух наших столиц», - считает 

В.Кидяев. Он также выделил четыре основные функции, 

которые должны выполнять муниципальные представи-

тельные органы. «Во-первых, функцию контроля за ис-

полнительной властью, в том числе государственной. Это 

важно делать именно системно. Во-вторых, программную 

функцию – планирование развития территории своего 

муниципалитета и при этом способствовать тому, чтобы 

эти планы претворялись в жизнь», - уточнил В.Кидяев. 

Третья функция – самая важная – защита интересов жите-

лей. Четвертая – функция общественного контроля. 

«Функция общественного контроля органы местного са-

моуправления смогут эффективно выполнить вместе с 

организациями граждан по месту жительства, которые 

занимаются самоуправлением. Это, прежде всего, конеч-

но, ТОСы (территориальное общественное самоуправле-

ние)», - пояснил депутат. «Убеждѐн, что правильная кон-

фигурация сил в структуре московской власти, верно рас-

ставленные акценты на предназначение тех или иных ор-

ганов станут залогом успешного городского развития», - 

заключил В.Кидяев. 

— Виктор Кидяев назвал резервы для роста доходной 

базы МСУ 

На вопросы о нынешнем положении дел в местном само-

управлении (МСУ) в стране ответил председатель коми-

тета Госдумы по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления Виктор Кидяев. - Виктор Бори-

сович, муниципальный уровень власти – самый близкий к 

людям. Но муниципалам сегодня приходится очень нелег-

ко. Об этом говорил в четверг президент – проверки 

контрольно-надзорных инстанций, дефицит денег в 

бюджете… - Проблем во взаимоотношениях органов 

местного самоуправления с государственными контроль-

но-надзорными органами действительно немало. Это и 

избыток запросов на информацию, доступную в открытых 

источниках сети Интернет и в официальных, в том числе 

служебных, источниках. И недостаточная отрегулирован-

ность порядка проведения контрольно-надзорных меро-

приятий. И необоснованно короткие сроки для устране-

ния выявленных контролѐрами нарушений. И многое дру-

гое. Все эти проблемы нам предстоит решать в ближай-

шее время. - А наполнение муниципальных бюджетов? - 

Это главная наша проблема. Низкие финансовые возмож-

ности не позволяют муниципалам исполнять даже свои 

основные полномочия – я уже не говорю о формировании 

бюджета развития. Объѐм полномочий МСУ постоянно 

увеличивается. По анализу, который наш комитет прово-

дил в конце прошлого года, муниципальные полномочия 

в настоящий момент регулируются более чем 500 феде-

ральными законами. Весьма красноречивые цифры. Ко-

нечно, есть и обратные примеры. Часть полномочий, при-

надлежавших ранее муниципалам, передана на уровень 

субъектов Российской Федерации, например, в сферах 

образования и здравоохранения. Это, конечно, снижает 

финансовую нагрузку на муниципалитеты, но только час-

тично. Ведь перечень муниципальных полномочий, по-

вторюсь, тем не менее, очень велик. Причѐм, это доста-

точно проблемные, ресурсоемкие сферы: жилищно-

коммунальное хозяйство, общественный транспорт, мест-

ные дороги, социальное жилье, объекты культуры. По-

нятное дело, что в таких условиях исполнять ещѐ и требо-

вания контрольно-надзорных органов, например, по ре-

монту объекта, переданного в муниципальную собствен-

ность, не представляется возможным. Вот и получается, 

что требования пожарных, МВД, санитарных врачей, 

прокуроров, экологов вроде бы правильные, законные, но 

выполнить их органы местного самоуправления нередко 

не могут. Просто нет денег. - Так что же делать для то-

го, чтобы сократить число необоснованных прокурор-

ских претензий к муниципалам? - Важно согласовать раз-

мер требований, предъявляемых надзорными органами, с 

размером средств, имеющихся в распоряжении муници-

палов. До тех пор, пока мы не приведѐм их в соответст-

вие, главы будут или по примеру Удмуртии брать креди-

ты на выплату штрафов, или просто слагать полномочия, 

отсидев вместо уплаты штрафа в изоляторе. - Выход 

есть? - Есть два пути. Сократить размер данных требова-

ний, проведя перед этим их тщательную инвентаризацию. 

Либо увеличить доходную базу местного самоуправле-

ния. И второй путь, на мой взгляд, более правильный и 

перспективный. - А много ли вообще денег нужно муни-

ципалитетам? - Когда в 2003 году принимался проект 

нашего базового 131-го закона, в финансово-

экономическом обосновании к нему расходы местных 

бюджетов были оценены примерно в 8% ВВП. Прошло 

почти десять лет. ВВП у нас составил в 2012 году более 

61 трлн руб. Получается, что расходы местных бюджетов 

должны быть на уровне 5 трлн руб. А в этом же году до-

ходы всех местных бюджетов составили только 3 трлн 

руб. Как видим, расходы с доходами разошлись на 2 трлн 

руб. Такие вот цифры. - Неужели всѐ так безрадостно? - 

Я бы не стал делать такой вывод. Власть чѐтко понимает, 

что проблему эту нужно решать. Об этом говорил в своих 

программных статьях, в Послании Федеральному Собра-

нию Владимир Путин. Он неоднократно призывал выра-

батывать пути их решения. И движение есть! - Например? 

- В прошлом году внесѐн ряд существенных изменений в 

законодательство. Согласно им, у муниципалов появились 

или вскоре появятся (не все принятые нормы уже вступи-

ли в силу) новые источники пополнения местных бюдже-

тов. Я имею в виду единый сельхозналог, налог в виде 

стоимости патента, взимаемого в связи с применением 

упрощѐнной системы налогообложения, отмену некото-

рых федеральных льгот по земельному налогу, местные 

штрафы, отчисления от акцизов на ГСМ, аренду и прода-

жу земельных участков, государственная собственность 

на которые не разграничена. К 2016 году весь комплекс 

мер увеличит бюджетные доходы муниципалитетов при-

мерно на 60 млрд руб. Всѐ это не только позволит муни-

ципалам исполнять свои полномочия и повысит качество 

предоставляемых населению муниципальных услуг, но и 

наладит более продуктивное взаимодействие муници-

пальной власти с государственными контрольно-

надзорными органами. При этом надо отметить, что в ря-

де регионов – и это видно по нашему мониторингу – уже 

сегодня органы МСУ взаимодействуют с контрольно-

надзорными органами достаточно позитивно и эффектив-

но. Важно поддержать это сотрудничество, устанавливать 

взаимопонимание между ними в целом по стране. Мно-

жить положительную практику. Нужно дать муниципали-

тетам удочку, а не просто накормить рыбой. Для этого, на 

наш взгляд, необходимо обеспечить движение в следую-
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щих направлениях. - В каких направлениях, как Вы счи-

таете, необходимо двигаться, помимо улучшения финан-

сирования муниципальных образований? - Во-первых, на-

до закрепить, принципы организации и осуществления 

контроля в отношении органов МСУ, более строго пропи-

сать виды и порядок проведения плановых и внеплановых 

проверок. Для плановых проверок должна быть установ-

лена адекватная периодичность. Для внеплановых – ра-

зумные основания. Второе. Следует законодательно отре-

гулировать сроки рассмотрения прокурорского запроса и 

прокурорского протеста. При этом следует ограничить 

право контрольно-надзорных органов требовать незамед-

лительного ответа. На приведение муниципальных право-

вых актов в соответствие с федеральным и региональным 

законодательством должно быть отведено не менее 6 ме-

сяцев. - Часто муниципалитеты проверяются всеми и 

сразу. - Да, такая практика, увы, есть. Поэтому третий 

пункт – запретить проведение одновременных, особенно 

дублирующих проверок органов местного самоуправле-

ния несколькими контрольно-надзорными органами. 

Также обязательно должно быть исключено дублирова-

ние контрольных и надзорных полномочий проверяющих 

органов различных уровней. В-четвѐртых, мы предлагаем 

пересмотреть систему оценки результативности деятель-

ности контрольно-надзорных органов, исключив прямую 

еѐ увязку с количеством выявленных нарушений и выне-

сенных по ним мер реагирования. Пятое наше предложе-

ние – включить в обязанности руководителей федераль-

ных органов исполнительной власти полномочия по обес-

печению оказания регулярной консультативной, методи-

ческой и информационной помощи органам региональной 

и муниципальной власти для улучшения качества прини-

маемых ими правовых актов. В-шестых, следует исклю-

чить органы МСУ из числа субъектов административных 

правонарушений в качестве юридических лиц. К админи-

стративной ответственности нужно привлекать только 

конкретных должностных лиц при условии доказанности 

их вины. В-седьмых, размеры штрафов, устанавливаемых 

в отношении должностных лиц, надо привести в соответ-

ствие со степенью общественной вредности нарушения, 

степенью вины штрафуемого и его доходами. Штрафы 

порой достигают размера месячной зарплаты, а иногда и 

превышают еѐ. - По-вашему, эти меры изменят ситуа-

цию? - Могу предположить, что они позволят в опреде-

лѐнной степени повысить эффективность взаимодействия 

контрольно-надзорных госорганов с муниципальными 

властями. Но полного решения проблемы мы не получим, 

пока не уладим вопросы, связанные с финансированием. - 

Что ещѐ, на Ваш взгляд, нужно сделать? - Нужно посо-

ветоваться с самими муниципалитетами. Именно поэтому 

я поддерживаю идею президента Владимира Путина со-

брать съезд муниципальных образований всей страны в 

Москве. Нужно всем вместе поговорить и о полномочиях, 

и о качестве их исполнения, и о контроле за этим, и о до-

ходах местных бюджетов, и о развитии МСУ в целом. 

Люди на местах ждут этого. А ещѐ я целиком и полно-

стью поддерживаю предложение президента о создании 

постоянно действующих тематических комиссий по во-

просам полномочий, территориальной организации, фи-

нансово-экономического и кадрового обеспечения мест-

ного самоуправления, в том числе комиссию по вопросам 

поддержки гражданских инициатив и развитию общест-

венного контроля. Главное, что и во властных структурах, 

и в экспертных кругах, и в обществе есть объективное 

понимание проблем и желание их решать. 

— Местное самоуправление как демократия «малых про-

странств» 

В соответствии с Конституцией РФ, осуществлять функ-

ции государственной власти на местах должны органы 

местного самоуправления (МСУ), которые формируются 

на выборной основе на территориях муниципальных рай-

онов и поселений. Подразумевается, что органы местного 

самоуправления должны функционировать и решать ме-

стные проблемы автономно от других органов государст-

венной власти. Также подразумевается четкое разграни-

чение полномочий и предметов ведения. Практически 

органы самоуправления в России имеются и законода-

тельная база для их функционирования в России также 

есть. Но экономического эффекта от их деятельности 

почти не ощущается. Оставив в стороне причины (до-

вольно объективные), по которым это произошло в нашей 

стране, можно констатировать, что активное население на 

местах оказалось оторванным от участия в управлении. 

Но без такого участия пропадает мотивация к эффектив-

ной экономической деятельности. В результате сегодня в 

экономической деятельности практически участвуют 

только те, кто непосредственно входит во власть или на-

ходится рядом с ней. Следствием становятся куцые дохо-

ды бюджетов МСУ. То есть, при существующей системе 

государственного управления, основанной на админист-

ративном ресурсе, ни о какой «автономности» органов 

местного самоуправления не может быть и речи. В этом и 

заключается фундаментальное противоречие в системе 

госуправления России. «Развитие местного самоуправле-

ния в России является одной из главных составляющих 

модернизации страны. Однако, существуют проблемы, 

препятствующие реформе. И первая из них – финансово-

экономическая слабость муниципальных образований. 

Доходы местных бюджетов не позволяют муниципаль-

ным образованиям исполнять их обязательства. Спектр 

полномочий за последнее время существенно расширил-

ся, соответственно, разрыв между необходимым и имею-

щимся в муниципальном распоряжении объемом финан-

совых средств увеличился», - считает председатель коми-

тета Госдумы по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления Виктор Кидяев. В России более 

чем 24 тыс. муниципальных образований, и практически 

все они дотационные. Даже среди наиболее обеспеченных 

городских округов таковых около 90%. В самом плачев-

ном положении оказались городские и сельские поселе-

ния, попавшие в зависимость еще и от муниципальных 

районов и передавшие им многие свои полномочия. Пути 

улучшения ситуации с местными бюджетами есть. Во-

первых, это отнесение некоторых налогов к разряду мест-

ных, главный из которых – налог на недвижимость. Это 

позволит не только улучшить ситуацию с наполняемо-

стью муниципального кошелька, но и поможет контроли-

ровать операции с недвижимостью. 

Во-вторых, увеличение процента отчислений от налога на 

прибыль предприятий. В-третьих, модернизация земель-

ного налога в сторону увеличения количества субъектов, 

уплачивающих его. В-четвертых, государственное софи-

нансирование учета имущества, признанного бесхозным. 

Очевидно, есть и другие способы, но главное – желание 

государства за местным бюджетом увидеть конкретных 

людей, проживающих в муниципалитетах. На государст-

венном уровне есть понимание всей остроты проблемы. 

Правительством России разработан план повышения 

уровня доходов местных бюджетов, согласно которому, 

средства от многих налогов, акцизов и штрафов, полно-
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стью или частично поступавшие в бюджеты «высших ин-

станций», теперь будут оставаться на муниципальном 

уровне. Так, например, уже с 2013 года штрафы за несо-

блюдение правовых актов органов местного самоуправ-

ления в полном объеме будут перечисляться в муници-

пальные бюджеты. С 2014 года в бюджеты городских ок-

ругов будут поступать доходы от арендной платы за зе-

мельные участки, государственная собственность на ко-

торые не разграничена. С того же года в местные бюдже-

ты перейдут отчисления от акцизов на автомобильный и 

прямогонный бензин, дизельное топливо, моторные мас-

ла. Нормативы данных отчислений должны устанавли-

ваться региональной властью исходя из протяженности 

автомобильных дорог местного значения. Помимо этого, 

в Думе на рассмотрении находится законопроект, преду-

сматривающий введение местного налога на недвижи-

мость взамен земельного налога и налога на имущество 

физических лиц. Его планируется взимать на основе 

оценки рыночной стоимости недвижимого имущества. В 

результате доходы местных бюджетов увеличатся в 1,5 

раза. То есть движение в нужном направлении явно про-

сматривается. «Роль местного самоуправления в совре-

менной России повышается. Местные главы и депутаты 

получают новые полномочия. Расширяется круг вопросов 

муниципального ведения», - отмечает В.Кидяев и выделя-

ет четыре основные функции, которые должны выполнять 

муниципальные представительные органы. «Во-первых, 

это функция контроля за исполнительной властью. Во-

вторых, программная функция – планирование развития 

территории своего муниципалитета, претворение этих 

планов в жизнь. Третья, самая важная функция – защита 

интересов жителей. Четвертая – функция общественного 

контроля», - перечисляет парламентарий. Все это - ровно 

то, о чем в своей предвыборной статье «Демократия и 

качество государства» говорил в ходе президентской кам-

пании Владимир Путин, справедливо отмечая, что «му-

ниципалитеты должны стать в полной мере финансово 

состоятельными и автономными. Иметь достаточные ис-

точники для исполнения своих полномочий, для решения 

повседневных людских проблем. Надо преодолеть зави-

симость от «подачек сверху», которые подавляют само-

стоятельность и ответственность, порождают иждивенче-

ство. А по сути – лишают смысла само существование 

муниципального уровня власти». 

— Нижняя палата парламента весной может рассмот-

реть вопрос проверок муниципалитетов 

Председатель Всероссийского совета местного само-

управления Вячеслав Тимченко считает, что муниципали-

теты должны быть законодательно защищены от прессин-

га надзорных органов. Законопроект, ограничивающий 

проверки местного самоуправления, может быть внесен в 

Государственную Думу в весеннюю сессию. Об этом зая-

вил председатель Всероссийского совета местного само-

управления Вячеслав Тимченко. Под председательством 

Владимира Путина состоялось заседание Совета по раз-

витию местного самоуправления при Президенте РФ. «На 

заседании совета мы продолжили разговор о путях разви-

тия местного самоуправления, начатый Владимиром Пу-

тиным в своей предвыборной статье «Демократия и каче-

ство государства», - отметил В.Тимченко. Он напомнил, 

что президент предложил провести в этом году съезд рос-

сийских муниципальных образований, на котором обсу-

дить 10-летний опыт действия Федерального закона «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации». «На мой взгляд, Президент 

попал в точку, - заявил В.Тимченко. - Закон и в момент 

принятия оценивался неоднозначно. По мнению муници-

пального сообщества, он недостаточно защищает права 

местного самоуправления. К тому же за десять лет было 

принято свыше 500 отраслевых законов, которые, так или 

иначе, влияют на развитие местного самоуправления и, к 

сожалению, не всегда в лучшую сторону. Наконец, усло-

вия, в которых мы сейчас живем, принципиально отлича-

ются от тех, что имели место в начале века, когда прини-

мался закон». «На совете ясно прозвучала мысль, что му-

ниципалитеты должны быть законодательно защищены от 

прессинга надзорных органов, - подчеркнул член 

В.Тимченко. - Наработки в этом направлении у нас есть». 

«Думаю, что законопроект, ограничивающий число про-

верок местного самоуправления, может быть внесен в 

Государственную Думу уже в весеннюю сессию», - заявил 

парламентарий. 

— Некоммерческий найм закрепят в Жилищном кодексе 

РФ 

В Жилищный кодекс РФ и ряд нормативно-правовых ак-

тов готовятся внести поправки, которые будут регламен-

тировать некоммерческий найм жилья. Соответствующий 

законопроект был направлен в Госдуму 25 декабря 2012 

года. Предполагается внести поправки не только в Жи-

лищный, но и в Гражданский кодекс, и Кодекс об адми-

нистративных правонарушениях. В главе 35 Гражданско-

го кодекса планируется ввести специальные нормы для 

некоммерческого найма. Так, будет дополнена 671 статья, 

которая будет предполагать отсылку к нормам Жилищно-

го кодекса, в котором также будет отдельно закреплено 

понятие «некоммерческого найма». В Жилищном кодексе 

предстоит изменить классификацию видов жилищного 

фонда. Всего будет указано две группы, отнесение к ко-

торым будет зависеть от цели использования: жилищный 

фонд найма и жилищный фонд потребительского исполь-

зования. В свою очередь в первой группе будут выделять-

ся 3 вида жилых помещений. Предлагается следующая 

классификация жилых помещений в составе жилищного 

фонда найма: жилищный фонд некоммерческого исполь-

зования, специализированный жилищный фонд и жилищ-

ный фонд коммерческого использования. Новой статьей 

кодекса впервые будет дано определение наемного дома и 

подробно регламентирован порядок некоммерческого 

найма. 

— ТСЖ и управляющие компании обяжут вступить в 

СРО 

Новосибирские депутаты обратились в Госдуму с пред-

ложением поправок к законопроекту, вводящему измене-

ния в Жилищный кодекс РФ. Поправки касаются саморе-

гулирования при управлении многоквартирными домами. 

Законопроект предполагает создание СРО в системе 

управления домами. При этом при обязательном вхожде-

нии в СРО управляющие компании и ТСЖ должны вне-

сти единовременный взнос в 100 тыс. руб. в компенсаци-

онный фонд. Для небольших ТСЖ данная сумма может 

стать неподъемной. Суть предлагаемых поправок от Но-

восибирска в том, чтобы сделать членство в саморегули-

руемых организациях обязательным лишь для управляю-

щих компаний, а для ТСЖ оставить его на добровольных 

началах. Еще одна поправка, которую предложила обще-

ственность через депутатов, это расчѐт вступительного 

взноса для ТСЖ не в фиксированной сумме, а в зависимо-

сти от размера жилой площади, которая находится у това-

рищества в управлении. Накануне депутаты профильного 
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комитета Законодательного собрания проголосовали за 

то, чтобы направить данные предложения в Госдуму. По-

правки планируется отправить на рассмотрение после 

январской сессии. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Утверждены Правила использования простой элек-

тронной подписи при оказании государственных и муни-

ципальных услуг 

Постановлением Правительства РФ от 25.01.2013 N 33 

утверждены Правила, устанавливающие порядок исполь-

зования простой электронной подписи любыми лицами 

при обращении за получением государственных и муни-

ципальных услуг в электронной форме, оказываемых фе-

деральными органами исполнительной власти, органами 

государственных внебюджетных фондов, органами ис-

полнительной власти субъектов Российской Федерации, 

органами местного самоуправления, а также за получени-

ем услуг, перечень которых устанавливается Правитель-

ством Российской Федерации и которые предоставляются 

государственными и муниципальными учреждениями и 

другими организациями, в которых размещается государ-

ственное задание (заказ) или муниципальное задание (за-

каз) на предоставление таких услуг. Для обращения зая-

вителя за получением государственных и муниципальных 

услуг в электронной форме с использованием простой 

электронной подписи заявитель должен быть зарегистри-

рован в соответствующем регистре федеральной государ-

ственной информационной системы «Единая система 

идентификации и аутентификации в инфраструктуре, 

обеспечивающей информационно-технологическое взаи-

модействие информационных систем, используемых для 

предоставления государственных и муниципальных услуг 

в электронной форме». Простой электронной подписью 

является электронная подпись, которая посредством ис-

пользования ключа простой электронной подписи под-

тверждает факт формирования электронной подписи кон-

кретным заявителем. Ключом является сочетание 2 эле-

ментов - идентификатора и пароля ключа. Идентификато-

ром является страховой номер индивидуального лицевого 

счета заявителя - физического лица либо руководителя 

или уполномоченного им иного должностного лица зая-

вителя - юридического лица, а паролем ключа - последо-

вательность символов, созданная в соответствии с на-

стоящими Правилами. Правом создания (замены) и выда-

чи ключа в целях оказания государственных и муници-

пальных услуг обладают органы и организации, подклю-

ченные к инфраструктуре, обеспечивающей информаци-

онно-технологическое взаимодействие информационных 

систем, используемых для предоставления государствен-

ных и муниципальных услуг в электронной форме. Опе-

ратор выдачи ключа осуществляет создание (замену) 

ключа с использованием сервиса генерации ключа единой 

системы идентификации и аутентификации на основе ис-

ходной ключевой информации, предоставленной для раз-

мещения в единой системе идентификации и аутентифи-

кации Федеральной службой безопасности Российской 

Федерации. Создание (замена) и выдача ключа для ис-

пользования в целях получения государственных и муни-

ципальных услуг осуществляется безвозмездно. Заявитель 

вправе самостоятельно произвести замену своего ключа с 

использованием сервиса генерации ключа единой систе-

мы идентификации и аутентификации в личном кабинете 

в федеральной государственной информационной системе 

«Единый портал государственных и муниципальных ус-

луг (функций)». В связи с утверждением настоящих Пра-

вил вносится ряд соответствующих изменений в Требова-

ния к федеральной государственной информационной 

системе «Единая система идентификации и аутентифика-

ции в инфраструктуре, обеспечивающей информационно-

технологическое взаимодействие информационных сис-

тем, используемых для предоставления государственных 

и муниципальных услуг в электронной форме», утвер-

жденные постановлением Правительства РФ от 25 января 

2013 года №33. 

МИНИСТЕРСТВО СВЯЗИ И МАССОВЫХ 

КОММУНИКАЦИЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Как переделывают СМЭВ: ошибки прошлого и новые 

задачи 

В Минкомсвязи заявили о существенных изменениях в 

системе межведомственного электронного взаимодейст-

вия, и рассказали о том, какие преобразования ждут ее в 

перспективе. Система межведомственного электронного 

взаимодействия (СМЭВ), построение которой идет в Рос-

сии на протяжении последних нескольких лет, должна 

помогать органам власти исполнять №210-ФЗ. Согласно 

одному из пунктов этого документа, с 1 июля 2012 г. чи-

новники не имеют права требовать с обратившихся к ним 

за госуслугами граждан дополнительные справки, кото-

рые и так есть в распоряжении других чиновников. Стоит 

отметить, что идеологически придумана система была 

достаточно давно. Первое упоминание необходимости 

«автоматизации процессов обмена данными между от-

дельными ведомственными информационными система-

ми» можно найти еще в концепции формирования в Рос-

сии электронного правительства до 2010 г. Ее в 2007-2008 

гг. подготовило Мининформсвязи под руководством Лео-

нида Реймана. С 2008 по май 2012 гг. за создание системы 

отвечало Минкомсвязи под руководством Игоря Щеголе-

ва. После последней смены правительства проект куриру-

ет новая команда Минкомсвязи во главе с Николаем Ни-

кифоровым. «По сути на 1 июля 2012 года, когда вступи-

ла в силу статья №210-ФЗ о запрете требования докумен-

тов у граждан, система не работала, - говорит Алексей 

Козырев, с ноября 2012 г. - директор департамента элек-

тронного правительства Минкомсвязи и руководитель 

проектного офиса СМЭВ. – Инфраструктура была сфор-

мирована, но как ей пользоваться, никто не понимал. Это 

все равно, что купить машину и не получить права». Что-

бы «научиться ездить и получить права», т.е. запустить 

обмен и начать реальную работу, и был сформирован 

проектный офис. Основная сложность проекта, по словам 

Козырева, заключалась в том, что когда строилась инфра-

структура, не были учтены специфические вопросы, свя-

занные с его масштабом и с порядком взаимодействия 

распределенных пользователей. В России более 24 тыс. 

органов местного самоуправления, которые участвуют в 

межведомственном взаимодействии, плюс федеральные 

органы. Это огромная система, включающая в себя тыся-

чи пользователей, - объясняет он. - При этом нельзя ска-

зать, что это система класса enterprise. Наша система от-

личается от тех, которые создаются в крупных коммерче-

ских организациях, живущих по вертикально стандарти-

зованным процессам. В регионах и в федеральных ведом-

ствах значительно отличаются и нормативная база, и биз-

нес-процессы». Физически СМЭВ представляет собой 

набор из 84 шин Oracle (узлов), расположенных на 7 ЦО-

Дах «Ростелекома» в разных частях России. Один узел 

СМЭВ используется федеральными органами власти, и по 
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одному - 83 регионами. К каждому региональному узлу 

подключены местные информационные системы (финан-

совые, медицинские, статистические и др.), порталы го-

суслуг, единая система идентификации и аутентифика-

ции, удостоверяющий центр, система нормативно-

справочной информации и другие компоненты. Таким 

образом, посредством СМЭВ интегрируются между собой 

многочисленные федеральные и региональные информа-

ционные системы. При этом каждая точка интеграции 

является отдельным мини-проектом. «Для того чтобы вся 

система работала стабильно, нужно, чтобы все эти систе-

мы не противоречили друг другу и правильно взаимодей-

ствовали между собой», - рассказывает А.Козырев. Сер-

вис-ориентированная архитектура СМЭВ предполагает, 

что поставщик сведений (им может выступать как феде-

ральный орган власти, так и регион) выводит через свою 

систему в эту шину некий электронный сервис, который 

при правильном запросе сведений правильно выдает их. А 

потребитель сведений (также, регион или федеральный 

орган) через свою систему в шину интегрирует адаптер, 

который умеет правильно запрашивать сведения и полу-

чать ответ. «Сама по себе СМЭВ, по сути, не является 

системой. Это такая государственная закрытая сеть, сво-

его рода государственный интернет, к которому подклю-

чаются разные ресурсы, - объясняет А.Козырев. - Чем 

больше таких ресурсов будет подключено и чем большей 

функциональностью они будут обладать, тем более функ-

циональна будет система государственного бэк-офиса». 

Рассказывать о проблемных местах проекта А.Козырев 

начинает с тестирования сервисов: «У каждого федераль-

ного органа есть своя уникальная база данных со своей 

уникальной архитектурой. По методическим рекоменда-

циям они создавали сервисы, которые затем выводили в 

продуктивный контур СМЭВ. Эти сервисы должны были 

раздавать сведения, находящиеся в их базах. Чтобы по-

требитель мог приступить к взаимодействию, он должен 

был реализовать для себя адаптер и с его помощью по-

пробовать обратиться к сервису. По такой логике возни-

кала необходимость при разработке каждого адаптера 

проводить тестирование каждого сервиса. При этом в тес-

тировании должен принимать участие и федеральный 

орган, который вывел сервис, и регион, который через 

адаптер хочет к этому сервису обратиться. Только в слу-

чае если тест проходит успешно, можно считать, что две 

конкретные системы - федерального органа и региона - 

интегрированы и могут обмениваться сведениями». Если 

посчитать все тесты, которые федералы и регионы долж-

ны были провести, получиться около 10 тыс., говорит 

чиновник. При этом если федеральный орган произвел 

доработку своей информационной системы и внес изме-

нение в сервис, это автоматически приводит к необходи-

мости тестировать заново все адаптеры. Кроме того, нет 

никакой гарантии, что тест будет успешно пройден с пер-

вого раза. В результате, «бутылочным горлышком» в этом 

процессе становится федеральный орган, который не мо-

жет обеспечить постоянное тестирование с каждым ре-

гионом. Аналогичная проблема возникает и в ситуации, 

когда регионы являются поставщиками сведений. «Тести-

ровать точка в точку мы не могли, таких ресурсов у нас не 

было. Поэтому мы взяли за основу типовое решение, ко-

торое позволяет запрашивать для регионов федеральные 

сведения и отдавать региональные сведения федералам, - 

говорит А.Козырев. - Такое решение тестировалось с ка-

ждым федеральным органом один раз, а затем раздава-

лось регионам как составная часть региональной инфра-

структуры электронного правительства в готовом виде. С 

использованием этого решения неоптимальная практика 

тестирования региональных разработок перестала быть 

критичной». Сейчас типовое решение, по словам главы 

проектного офиса СМЭВ, раскатано на все регионы. К 

нему подключены все адаптеры, и регионы имеют воз-

можность запрашивать федеральные сведения. «Задача по 

настройке и использованию типового решения техниче-

ски не является сложной, - считает Козырев. - В типовом 

решении есть три рабочих места - администратора, руко-

водителя и сотрудника, который готовит ответы. Решение 

является облачным. Настроить его администратор может 

за один день». Типовое решение является временным и 

запасным, уверяют в Минкомсвязи: «Оно не является обя-

зательным. Задачи подменить региональные системы 

этим решением не стоит. С его помощью необходимо бы-

ло обеспечить техническую возможность межведомст-

венного взаимодействия для исполнения закона там, где 

до сих пор не завершена разработка и тестирование соб-

ственных систем». Постоянным решением проблемы 

многократного тестирования точек интеграции должен 

стать автоматизированный подход. «Для того чтобы убе-

диться, что адаптер работает правильно, нужно в сервис 

направить запрос и получить ответ, а затем посмотреть, 

насколько он корректен, - объясняет А.Козырев. - Сделав 

эмулятор сервиса, который использует федеральный ор-

ган, и заложив в него протоколы ответов (включая прото-

кол ответа на ошибочные запросы), мы можем исключить 

сам федеральный орган из тестирования вообще». Если 

федеральный орган решает модернизировать свою ИТ-

систему и внести изменение в сервис, он сможет это сде-

лать только после того, как внесет изменение в эмулятор. 

«Мы, как оператор системы, таким образом, можем га-

рантировано контролировать версионность сервисов, - 

говорит Козырев. - Это очень важно, т.к. неконтролируе-

мое внесение изменений в сервисы приводит к дестабили-

зации системы в целом». Система автоматизированного 

тестирования, по словам руководителя проектного офиса, 

во-первых, снимает с федерального органа необходимость 

участия в тестировании, а, во-вторых, регламент взаимо-

действия участников СМЭВ по поводу вывода в продук-

тивный контур их систем – сервисов и адаптеров - сво-

дится к результатам автотестов: «Сейчас процесс тести-

рования очень сложный и неэффективный, в некоторых 

случаях он может длиться месяцами. Мы хотим, чтобы 

это происходило безболезненно для разработчиков серви-

сов и адаптеров». Козырев рассчитывает, что принцип 

автоматизированного тестирования заработает в первом 

полугодии 2013 года. «Кроме этого мы планируем создать 

библиотеку адаптеров и стандартных сервисов, которые 

нужны для ведомственного взаимодействия, так чтобы их 

могли использовать разработчики в своих системах, - до-

бавляет он. - Фактически это означает, что от текстовых 

методических рекомендаций мы переходим к техниче-

ским стандартам». Еще одна проблема, по словам чинов-

ника, заключалась в том, что система мониторинга СМЭВ 

даже оператору системы не позволяла определять, на чьей 

стороне возникала проблема: «Если сервис был недосту-

пен, мы не знали - не работает ли СМЭВ как транспорт, 

не работает ли сам сервис или адаптер на стороне потре-

бителя сведений. В результате все участники взаимодей-

ствия отрицали, что проблема на их стороне». Для того 

чтобы понять, работают ли федеральные сервисы, Мин-

комсвязи решило использовать то же типовое решение, 

которое было предложено регионам: «С его помощью мы 
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отправляли контрольный запрос и получали контрольный 

ответ. Если запрос корректно уходил и на него приходил 

корректный ответ, мы ставили галочку, что сервис рабо-

тает. Таким образом, мы протестировали все сведения, 

которые регионы хотят запрашивать, и убедились, что 

самые востребованные федеральные сервисы сведения 

отдают, а при помощи типового решения можно эти све-

дения запрашивать и получать ответы». «В России 83 ре-

гиона, от каждого из которых федеральные органы власти 

должны получать сведения, - вновь напоминает Козырев. 

- Если на региональном уровне все сервисы одинаковые, 

то федералу достаточно разработать свой адаптер и заби-

рать с этих стандартных сервисов необходимые сведения. 

Но система была спроектирована так, что федеральный 

орган не знал, в каком именно органе местного само-

управления хранится информация, которая ему нужна. 

Например, если гражданину для получения услуги требу-

ется выписка из домовой книги, федеральному органу 

неизвестно, в каком органе местного самоуправления ве-

дется эта домовая книга». Для решения этой проблемы 

Минкомсвязи приняло решение внедрить в систему мар-

шрутизацию по коду ОКТМО. Этот код привязан к адре-

су. Зная адрес гражданина, можно определить, в какой 

орган местного самоуправления отправлять запрос. Орга-

низационная сложность, выявленная проектным офисом, 

заключалась в том, что федеральные органы власти не 

могли начать выдавать сведения по запросам из регионов 

до тех пор, пока они не проведут юридическую эксперти-

зу обоснованности запроса. «Если регион своими норма-

тивно-правовыми актами устанавливает определенный 

порядок оказания госуслуги, который подразумевает 

межведомственное взаимодействие, федеральный орган 

для того что бы отдать сведения должен был проверить, 

все ли правильно оформлено в нормативных актах регио-

на, - объясняет А.Козырев. - Т.е. получить доступ к све-

дениям становилось отдельной проблемой. У нас есть 

более 24 тыс. органов местного самоуправления, со своей 

региональной спецификой. Федеральные органы просто 

не справлялись с этим». Было принято решение, что юри-

дическую обоснованность будут проверять сами регионы 

- на уровне губернатора, под его ответственность. Таким 

образом, если запрос совершается в соответствии с нор-

мативными актами и авторизован с ЭЦП (электронно-

цифровая подпись), федеральные сведения предоставляют 

сведения. «Это решило проблему огромной очереди на 

получение доступа к федеральным сведениям», - считают 

в Минкомсвязи. Инфраструктура СМЭВ, представляющая 

собой 7 физических ЦОДов, по мнению А.Козырева, яв-

ляется избыточной: «Когда у нас есть 7 дата-центров, к 

которым подключено 83 региона, федеральный сервис 

нужно проксировать на каждый из 83 региональных уз-

лов. Эта процедура повторяется каждый раз, когда в сер-

вис вносятся какие-то изменения. Это огромный объем 

работы, и это значительно увеличивает трудоемкость 

поддержки системы». Выход, по словам А.Козырева, за-

ключается в упрощении и переходе от фрагментирован-

ной инфраструктуры к укрупненной. «Мы смотрим на 

разные варианты оптимизации», - говорит он. «Новая по-

литика Минкомсвязи помогла нам сильно снизить ненуж-

ные затраты, - говорил Сергей Сапельников, заместитель 

руководителя Росреестра. - Теперь мы не тестируем все 

десятки тысяч сервисов регионов, а работаем только с 8 

«адаптерами», а органы, оказывающие услугу, сами под-

ключают и тестируют свой сервис. Прежний порядок оп-

ределял лишь форматы запроса и ответа по услугам, ко-

торые оказывают ОМСУ и РОИВ. Далее в зависимости от 

схемы организации оказания услуг в регионе сервисы 

ОМСУ или централизованные РОИВом сервисы публико-

вались в СМЭВ и потребитель (Росреестр) должен был 

оттестировать все, сделать таблицу маршрутизации, и все 

время держать ее в актуальном состоянии, чтобы знать, 

куда отправлять запрос. Теперь все РОИВы и/или ОМСУ 

должны самостоятельно присоединить готовые сервисы к 

общим для всех адаптерам в СМЭВ и обеспечить мар-

шрутизацию запроса и ответов к ОМСУ и обратно. Для 

этого используется классификатор ОКТМО». 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 28 января по 

01 февраля  

Подведены итоги голосования членов Президиума по 

инициативе СМО Калужской области по вопросам, свя-

занным с организацией работы по сбору и вывозу быто-

вых отходов и мусора на территории МО. Начато голосо-

вание членов Президиума по рекомендациям Президиума 

СМО Оренбургской области «О практике решения ОМСУ 

вопросов МЗ в свете изменений федерального законода-

тельства. Проблемы и пути решения». Начат сбор мате-

риалов СМО по вопросам, связанным с процедурой пере-

планировки нежилых помещений. В Комитет ГД по феде-

ративному устройству и вопросам местного самоуправле-

ния отправлены обобщенные материалы СМО к круглому 

столу на тему: «Участие региональных и муниципальных 

СМИ в решении вопросов регионального и местного зна-

чения». 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Представители Ассоциации приняли участие в заседа-

нии Совета по развитию местного самоуправления при 

Президенте РФ 

Президент России Владимир Путин в ходе заседания Со-

вета по развитию местного самоуправления озвучил ряд 

направлений дальнейшего совершенствования работы 

муниципалитетов. Стоит отметить, что в состав Совета 

входит ряд руководителей муниципалитетов, которые 

являются членами Ассоциации сибирских и дальнево-

сточных городов. В очередном заседании Совета по раз-

витию местного самоуправления приняли участие пред-

ставители городов-участников АСДГ: Эдхам Акбулатов – 

Глава Красноярска, Александр Моор – глава администра-

ции Тюмени, Александр Соколов – мэр Хабаровска. Как 

отметил Глава Красноярска Э.Акбулатов, общаясь по ито-

гам заседания Совета с журналистами: на сегодняшний 

день представителям Совета по развитию местного само-

управления необходимо активнее включаться в процесс 

выработки решений и предложений, которые могли бы 

быть реализованы в законодательных инициативах регио-

нального и федерального уровня. «Законодательство, ка-

сающееся органов местного самоуправления, постоянно 

совершенствуется. В этой связи именно нам, руководите-

лям муниципальных образований, нужного готовить 

предложения, от которых зависят условия жизни горо-

жан», — отметил Э.Акбулатов. Мэр города Хабаровска 

А.Соколов в ходе заседания Совета акцентировал свое 

внимание на двух вопросах: отсутствие права муниципа-

литета обращаться в Верховный Суд РФ и отсутствии 

http://kremlin.ru/news/17397
http://kremlin.ru/news/17397
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права на защиту муниципалитета со стороны прокурату-

ры, при нарушении правовых актов органов местного са-

моуправления. «Мы очень часто в вопросах, связанных с 

судебными разбирательствами, решениями судов, полу-

чаем поручения, которые ущемляют интересы органа ме-

стного самоуправления и защищают интересы крупней-

ших, далеко не бедных ведомств. Это вопросы: оставшие-

ся без содержания социальные объекты, дороги, сети, же-

лезные дороги, военные ведомства. Практически реше-

ниями судов мы получаем огромный объем расходов на 

это брошенное имущество. По сути дела, в принципе, это 

государственное имущество. И неплохо было бы, если бы 

при передаче этого имущества оно хотя бы или поддер-

живалось, или приводилось в порядок, или частично хотя 

бы компенсировались какие-то затраты нам на приведе-

ние его в порядок. Нашими силами, нашими финансами 

привести его в порядок зачастую невозможно», - заявил 

А.Соколов. В ходе заседания Президент В.Путин предло-

жил создать постоянно действующие тематические ко-

миссии по вопросам полномочий, территориальной орга-

низации, финансово-экономического и кадрового обеспе-

чения местного самоуправления, комиссию по вопросам 

поддержки гражданских инициатив и развитию общест-

венного контроля. Глава города Красноярска Э.Акбулатов 

вошел в состав комиссии финансово-экономического 

обеспечения. Стоит отметить, что ряд предложенных в 

рамках заседания Совета инициатив, были сформулиро-

ваны в ходе работы тематических конференций АСДГ. В 

частности, вопросы касающиеся проверки контрольными 

органами муниципалитетов, совершенствования законо-

дательства в части распределения налоговых поступления 

и др. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 03/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 760 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 30.01.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Дагестан 

Совет муниципальных образований 

— Советы Дагестана и Московской области договори-

лись о сотрудничестве 

Совет муниципальных образований Республики Дагестан, 

который возглавляет один из самых опытных и уважае-

мых политиков республики Саид Амиров, активизирует 

сотрудничество с другими регионами России. Так, на 

днях, делегация Совета во главе с его исполнительным 

секретарем Рамазаном Алиевым встретилась с руково-

дством Советов муниципальных образований Московской 

области. Были обсуждены вопросы сотрудничества и ак-

туальные проблемы деятельности органов местного само-

управления. Состоялась встреча исполнительного секре-

таря Совета муниципальных образований Республики 

Дагестан Р.Алиева с исполнительным директором Совета 

муниципальных образований Московской области Оле-

гом Ивановым. На встрече также присутствовал первый 

заместитель исполнительного директора Совета муници-

пальных образований МО Евгений Лоханов. Исполни-

тельный секретарь Совета муниципальных образований 

Дагестана Р.Алиев отметил, что обмен опытом руководи-

телей муниципалитетов очень полезен и важен при орга-

низации подготовки и переподготовки муниципальных 

служащих, разработки типовых муниципальных правовых 

актов, модельных уставов, методических рекомендаций 

по реализации №131-ФЗ «Об общих принципах организа-

ции местного самоуправления в Российской Федерации». 

На встрече была достигнута договоренность о заключе-

нии соглашения о сотрудничестве между Советом муни-

ципальных образований Московской области и предста-

вительством Дагестана в МО. Исполнительный директор 

Совета муниципальных образований МО О.Иванов также 

пообещал оказать помощь и содействие в заключении 

отдельных Соглашений о торгово-экономическом, науч-

но-техническом и культурном сотрудничестве между 

представительством Дагестана в МО и всеми муници-

пальными образованиями Московской области. В завер-

шение встречи Р.Алиев, по поручению С.Амирова, при-

гласил руководителей Совета муниципальных образова-

ний Московской области посетить нашу республику с 

целью изучения опыта взаимодействия органов местного 

самоуправления Дагестана с политическими партиями, 

общественными организациями и религиозными объеди-

нениями. 

Махачкала 

— В администрации состоялась презентация Геоинфор-

мационной системы 

В настоящее время успех, процветание и планирование 

развития в большой степени связаны с обладанием разно-

образной информацией и возможностью ее быстрого про-

смотра и анализа. Как показывают специальные исследо-

вания, порядка 80-90% всей информации включает в себя 

геоданные, то есть различные сведения о распределенных 

в пространстве или по территории объектах, явлениях и 

процессах. Работа с такими, имеющими координатную 

привязку, характеристиками и является сущностью одной 

из наиболее бурно развивающихся областей рынка про-

граммного компьютерного обеспечения - технологией 

географических информационных систем (ГИС). Геоин-

формационная система в настоящее время внедряется во 

все сферы жизни человека, в том числе и в муниципаль-

ное управление. В 2012 году Администрацией города Ма-

хачкалы был объявлен открытый конкурс на создание 

муниципальной географической информационной систе-

мы. Презентация Геоинформационной системы 

г.Махачкалы состоялась в Администрации. Вѐл презента-

цию Глава Махачкалы Саид Амиров. На презентации 

присутствовали заместители Главы, главы районов горо-

да, руководители комитетов, управлений, федеральных и 

региональных ведомств и служб города. Открывая пре-

зентацию, Глава города С.Амиров, объявил собравшимся 

победителя открытого конкурса – ЗАО «Институт геоур-

банистики и проектирования «РосГеоПроект» (г.Санкт 

Петербург). Глава, в частности, отметил, что разрабаты-

ваемая система позволит повысить качество и оператив-

ность решения широкого круга задач: от территориально-

го планирования, до комплексных систем управления раз-

вития территории, куда входят инженерная и транспорт-

ная инфраструктура, вопросы проектирования, застройки, 

планирования и многие другие. Решение аналитических, 

графических задач с использованием данной системы 

может использоваться практически всеми городскими 

службами, ГО и ЧС, в образовании, здравоохранении и 

т.д. Основными пользователями разрабатываемой систе-

мы являются службы экономического развития, ЖКХ, 

http://asdg.ru/anounce/68/84546
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коммунальные службы, архитектура. Фактически охваты-

вается весь спектр жизнедеятельности города. Слово для 

презентации муниципальной Геоинформационной систе-

мы г. Махачкалы было предоставлено Заместителю гене-

рального директора ООО Группа компаний «Националь-

ный градостроительный институт» (г.Москва), которая 

реализует проект совместно с ЗАО «РосГеоПроект» - 

В.Дуде. С помощью интерактивного планшета собрав-

шимся были наглядно продемонстрированы возможности 

системы, еѐ полезность и функциональность. Геоинфор-

мационная система г. Махачкалы включает в себя: улич-

но-дорожную сеть, жилые и нежилые кварталы, адресную 

систему жилых домов, нежилых зданий и сооружений 

города, адресный реестр, имущество и земельный ка-

дастр, сети газоснабжения, водоснабжения, водоотведе-

ния теплоснабжения, энергоснабжения и связи и т.д. Дан-

ная система призвана обеспечить развитие информацион-

ных технологий города Махачкалы, и создается для ин-

формационного обеспечения не только государственных 

органов, но и других юридических и физических лиц. Со-

бравшимися на презентации подчеркивалась бесспорная 

полезность и необходимость скорейшего внедрения Гео-

информационной системы в работу ведомств и служб го-

рода. В.Дуда ответил на вопросы, касающиеся особенно-

стей работы системы. Заместитель Главы - Руководитель 

Аппарата Администрации Г.Рагимханов отметил, что 

проект внедрения системы ещѐ не завершѐн. Это второй 

его этап. И для успешного еѐ функционирования необхо-

дима полная и достоверная информация. Особенно это 

касается служб, которые присутствуют сегодня на пре-

зентации. Завершая презентацию, Глава города Махачка-

лы С.Амиров, особенно подчеркнул необходимость серь-

езного подхода и отношения к развитию информационно-

го обеспечения города. «Муниципальная Геоинформаци-

онная система - это основная рабочая система, которая 

должна быть на порталах всех служб и подразделений 

города». 

Республика Саха (Якутия) 

Мирный 

— Новый мэр – новые правила 

Возможно, было бы и так. Приди к власти в мирном чело-

век новый, далекий от политики небольших муниципали-

тетов, но в середине октября прошлого года на муници-

пальных выборах жители оказали доверие Александру 

Басырову, чье имя достаточно известно в политических и 

общественных кругах: на протяжении 7 лет он возглавлял 

городской совет первого и второго созывов, занимал 

должность первого заместителя главы администрации по 

ЖКХ, имущественным и земельным отношениям. отсюда 

и плавная смена руководства, единая политика, общие 

цели и задачи, компетентность в вопросах градоуправле-

ния и умение работать на перспективу. да, и еще один 

немаловажный плюс – все тот же хозяйский взгляд на 

городское имущество и его содержание. об этом беседуем 

с главой города Александром Басыровым. – Александр 

Валинурович, прошло почти четыре месяца, как вы на 

посту избранного главы. С чего началась работа в роли 

градоначальника? – Здесь важно понимать, что я пришел 

на эту должность не с нуля. За плечами достаточно опыта. 

Идя на выборы, я отчетливо видел направление деятель-

ности, как свое, так и всего аппарата городской админи-

страции. В том числе в реализации городских целевых 

программ. Потому что, будучи председателем городского 

Совета, участвовал в их обсуждении и разработке. Когда 

пришел на пост главы, понимал, что мне нужен надежный 

помощник в одном из главных направлений – ведении 

жилищно-коммунального хозяйства. Поэтому я сразу на-

значил первым заместителем главы администрации по 

ЖКХ, земельным и имущественным отношениям Андрея 

Панова. К сожалению, как бы мы ни старались, в 2012 

году нам не удалось завершить такие крупные проекты, 

как газификация и электрификация микрорайона Зареч-

ный, но мы их выполним уже в этом году в полном объе-

ме. Так что работа моя в роли градоначальника началась с 

основных вопросов жилищно-коммунального комплекса, 

потому как это самое важное для населения, особенно 

северной морозной зимой. – На протяжении семи лет вы 

возглавляли Мирнинский городской Совет. С высоты 

опыта – что вы скажете о новом депутатском корпусе? 

– В этот раз впервые в городской Совет выборы прошли 

по смешанной системе. Если раньше депутаты избирались 

только по округам, то теперь – по партийным спискам и 

единому пятимандатному округу. Среди депутатов люди, 

которым жители доверяют не один год, а также достой-

ные представители политических партий. Из моих коллег 

депутатскую деятельность продолжили Ольга Путинцева, 

которая заменила меня на посту председателя горсовета, 

Юлия Медова, Константин Дегтярев, Людмила Демченко 

и Дмитрий Гедряков. Вообще, такая система – новая для 

города. Сегодня между депутатами проходит обсуждение 

общих задач и целей... Каждый хочет проявить инициати-

ву в том или ином вопросе. Конечно, где-то есть недопо-

нимание, но, в принципе, коллектив трудоспособный. 

Если у новых депутатов получится работать командой, то 

это будет большое подспорье на будущее: наши решения 

напрямую зависят от их понимания и поддержки. Только 

вместе мы сможем результативно работать на перспекти-

ву. – С какими трудностями пришлось столкнуться в 

первое время? – Прежде всего, я никогда не работал пер-

вым руководителем. Я занимал должности первых замес-

тителей, то есть, по сути, был исполнителем решений, 

которые принимались руководством. Самое сложное для 

меня было во всем этом изменить стереотип – ты уже не 

исполнитель, а руководитель, который принимает реше-

ния. Теперь, как говорится, последнее слово за мной… На 

протяжении всей своей трудовой деятельности я придер-

живаюсь статуса работы в команде. Я очень рад, что и в 

администрации города специалисты работают так же. – 

Схожа ли ваша политика управления городом с полити-

кой первого мэра алмазной столицы? Если да, то в чем 

конкретно? – Работая председателем городского Совета, 

а потом и первым заместителем главы администрации, 

многие решения с Сергеем Александровым мы обсуждали 

еще на стадии их принятия. И взаимопонимание было 

полное. Это касается не только ЖКХ, но и социальной 

политики, культуры, спорта, кадровых вопросов. Поэтому 

можно сказать, что я продолжаю начатую первым мэром 

политику. – Что на сегодняшний день вас совершенно не 

устраивает в городе и что в ваших силах изменить? – 

Первое, что бросается мне в глаза, как и всем жителям 

алмазной столицы, – это санитарное состояние улиц после 

схода снега в весеннее время. Безусловно, это и несанк-

ционированные свалки, которые не только портят внеш-

ний вид города, но и наносят вред здоровью горожан. 

Именно поэтому лично я уделяю большое внимание лик-

видации свалок и обустройству специально отведенных 

для мусора мест. К тому же 2013 год объявлен Президен-

том России Годом охраны окружающей среды. Наша за-

дача – усилить работу в области экологии. Также очень 
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важно сегодня решить вопросы сетей ТВК поселка Газо-

вик и бесхозяйного имущества в черте города. – В про-

шлом вы – спортсмен. Какие качества спортсмена, на 

ваш взгляд, необходимы успешному политику? – Первое, 

что приходит в голову – это, опять-таки, командный стиль 

работы. В игровых командных видах спорта ты – часть 

коллектива, и от каждого напрямую зависит итоговый 

результат. От каждого зависит исход матча. Так же и на 

посту мэра – эффективность работы зависит от того, на-

сколько успешно ты выстроишь работу в команде. Второе 

– это требовательность, прежде всего к себе, а потом уже 

и к своим подчиненным. Лично мне, как спортсмену, при-

суще чувство соперничества. Я всегда приветствую здо-

ровую конкуренцию. – Что сегодня в приоритете у мэра 

Басырова? – Прежде всего, реализация основных направ-

лений 131-го Федерального закона: утверждение гене-

рального плана города, ЖКХ, социальная политика, раз-

витие межмуниципального сотрудничества. Очень важно 

для нашей молодежи развивать в городе культуру и спорт. 

Сегодня мы завершили разработку проекта по строитель-

ству лыжной базы в микрорайоне Заречном, теперь необ-

ходимо приступить к строительству. В приоритете завер-

шить работу по спортивным площадкам города: принять в 

свою собственность и восстановить старые заброшенные 

площадки, реконструировать существующие, обновить 

покрытие – заменить на современное и безопасное. Соз-

дать все условия, чтобы в летнее время нашей молодежи 

было куда пойти и чем заняться, чтобы дворовые виды 

спорта стали такой же важной составляющей детства лю-

бого мальчишки, как было в советское время. Про малы-

шей мы тоже не забываем. В этом году будет установлено 

три новых детских игровых площадки. – Полномочий у 

городских властей не так много, а спрос населения – 

большой. Планируете ли вы продолжить политику от-

крытости и прозрачности? – Я считаю, что инструменты 

информационного взаимодействия с населением, создан-

ные в муниципалитете, достаточно эффективны. Полити-

ка открытости городской администрации будет продол-

жена. И этого от нас требует российское законодательст-

во, в частности, Федеральный закон от 9 февраля 2009 г. 

№8-ФЗ «Об обеспечении доступа к информации о дея-

тельности государственных органов и органов местного 

самоуправления». Мы продолжим практику проведения 

ежемесячных прямых эфиров, эфиров на радио, подготов-

ки и издания наших печатных СМИ. Горожане всегда мо-

гут обратиться ко мне через интернет-приемную главы на 

официальном сайте, записаться на личный прием, напи-

сать письмо и опустить его в установленный в холле мэ-

рии ящик «Хочу сказать главе». Ежегодные отчеты перед 

населением приобрели новую форму – в этот раз отчет 

прошел не по предприятиям города, а в большом зале ДК 

«Алмаз». На мой взгляд, эта форма достаточно удобна и 

органам власти, и самим горожанам. Помимо всего, я дос-

таточно демократично отношусь к социальным сетям. 

Вполне вероятно, что скоро появится моя официальная 

страничка ВКонтакте или в Фейсбуке, где я буду напря-

мую общаться с горожанами. – Устраивает ли вас 

структура аппарата администрации, и если нет, то что 

бы вы хотели изменить? – Структура меня устраивает. 

Были некоторые изменения, предложенные мною еще на 

должности первого заместителя, но депутаты мою идею 

не поддержали. Сегодня идет политика сокращения чис-

ленности государственных и муниципальных служащих, 

однако, что касается Мирного, не секрет, что многие на-

ши специалисты перегружены… К примеру, мы утвер-

ждаем проекты на перспективу. Это касается и переселе-

ния граждан, и градостроительства… и, конечно, в таком 

составе нам в дальнейшем будет еще сложнее работать. В 

штате администрации нет своего системного администра-

тора, а сегодня в приоритете реализация федеральной 

программы «Информационное общество», Федерального 

закона от 27 июля 2010 г. №210-ФЗ «Об организации пре-

доставления государственных и муниципальных услуг». 

Здесь, конечно, без технической поддержки, без систем-

ной работы в этом направлении нам будет очень сложно. 

– Александр Валинурович, как к вашей новой должности 

отнеслась семья? Удается ли вам отдыхать и если да, 

то как? – Моя семья отнеслась положительно. Я считаю, 

что кто-то из супругов должен строить карьеру, а второй 

его непременно поддерживать, понимать и уметь жертво-

вать своим дальнейшим ростом. И здесь неважно – муж-

чина это будет или женщина. Что касается отдыха, то мы 

с семьей отдыхаем активно – ходим в бассейн, я, когда 

есть свободное время, играю в футбол. Жду весны, чтобы 

с семьей выехать и покататься на горных лыжах. – С ка-

ким девизом вы идете по жизни? – С детства отец меня 

научил одной простой истине – делай людям добро и оно 

трижды к тебе добром вернется. Всю свою жизнь я при-

держиваюсь этих слов. И ни разу не убеждался в обрат-

ном. 

Республика Хакасия 

— Людмила Южакова: муниципальные образования 

должны четко расставлять приоритеты для энергети-

ков 

В Госкомтарифэнерго Хакасии приступили к корректи-

ровке программы перспективного развития электроэнер-

гетики Республики Хакасия. Внесение поправок в про-

грамму обсудили члены Координационного совета по 

развитию энергетики Республики Хакасия на заседании 

под руководством Председателя Госкомтарифэнерго Ха-

касии Л.Южаковой. В ходе обсуждения министр регио-

нального развития Республики Хакасия Сергей Новиков 

напомнил о том, что в этом году стартует проект «Ново-

Образцово». Во исполнение поручения врио Главы Хака-

сии Виктора Зимина строительные работы должны на-

чаться уже весной. «Объект будет достаточно энергоем-

кий, это большой жилой район, но с учетом того, что в 

этом году планируется заложить порядка 100 индивиду-

альных жилых домов, и все это будет развиваться поэтап-

но, большие средства сразу не потребуются. По нашим 

расчетам в этом году понадобиться около 20 млн руб. на 

создание энергетической инфраструктуры. Необходимо 

поставить две трансформаторные подстанции и смонти-

ровать воздушные линии электропередач, чтобы у строи-

телей была возможность запитать строительные мощно-

сти на этой территории». «Ново-Образцово» - новый жи-

лой комплекс, где смогут поселится 10000 человек, пла-

нируется построить в северо-западной части пгт.Усть-

Абакан. Свои предложения по корректировке программы 

могут вносить муниципалитеты, предприятия, организа-

ции, общественные объединения, министерства и ведом-

ства республики. Учитывая то, что главы районов готовят 

информацию о развитии своего муниципального образо-

вания и о том, какие объекты будут строиться на их тер-

ритории, Л.Южакова призвала рационально подходить к 

запросам. «Не должно получиться так, что построили вы-

соковольтную подстанцию за сотни миллионов, а под-

ключаться к ней некому. Муниципальные образования 

должны четко расставлять приоритеты для энергетиков. 
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Денег в инвестпрограммах наших энегокомпаний не так 

много, как кажется, и распределять их нужно с умом», - 

подчеркнула Председатель Госкомтарифэнерго Хакасии 

Л.Южакова. Впервые «Программа развития электроэнер-

гетики Республики Хакасия» была разработана в 2011 

году в соответствии с требованиями Федерального зако-

нодательства, которым также предусмотрена ежегодная 

корректировка указанной программы. Программа отража-

ет фактическую ситуацию в части энергоснабжения, опи-

сание электросетевой инфраструктуры, обозначение «уз-

ких мест» в системе энергоснабжения и мероприятия по 

развитию электроэнергетических объектов. Действую-

щую программу развития электроэнергетики Республики 

Хакасия на 2012-2017 годы и на перспективу до 2020 года 

можно найти на сайте Правительства Хакасии во вкладке 

Государственного комитета по тарифам и энергетике. 

Скорректированная «Программа перспективного развития 

электроэнергетики Республики Хакасия на 2013-2018 го-

ды и на перспективу до 2020 года» должна быть утвер-

ждена до 1 мая, сообщает пресс-служба Госкомтариф-

энерго Хакасии. 

Алтайский край 

Барнаул 

— «Коттеджная амнистия»: объем вводимого индивиду-

ального жилья растет 

Решением Барнаульской городской Думы определен по-

рядок и условия предоставления компенсации затрат гра-

ждан, на оплату работ по первичной технической инвен-

таризации индивидуального жилого дома, государствен-

ной пошлины за государственную регистрацию права 

собственности на индивидуальный жилой дом. На терри-

тории Центрального района после принятия этого реше-

ния и проведенной разъяснительной работы с застройщи-

ками ежемесячный объем вводимого индивидуального 

жилья возрос вдвое. Как сообщили в районном управле-

нии архитектуры и градостроительства, с января по сен-

тябрь, то есть за девять месяцев 2012 года на территории 

Центрального района было введено в эксплуатацию ин-

дивидуальных жилых домов общей площадью 22 тыс. 137 

кв.м. А с начала октября, когда был дан старт «коттедж-

ной амнистии», и до окончания года введено в эксплуата-

цию жилых строений общей площадью 17 тыс. 446 кв.м. 

— Глава администрации города Игорь Савинцев: важен 

труд каждого 

В администрации города прошла традиционная церемо-

ния награждения представителей разных сфер деятельно-

сти, внесших наибольший вклад в социально-

экономическое развитие Алтайского края и Барнаула. В 

начале церемонии глава администрации города Игорь 

Савинцев по поручению Губернатора Алтайского края 

Александра Карлина вручил краевые награды, затем на-

стал черед городских. Среди награжденных были руково-

дители предприятий, в том числе строительной отрасли, 

благодаря которым Барнаул прирастает новыми строи-

тельными объектами, хорошеет год от года; педагоги, 

общественники, а также представители предприятий 

коммунального комплекса, которые в условиях жгучих 

декабрьских морозов в короткие сроки устраняли неис-

правности, возникавшие на сетях жизнеобеспечения. - 

Каждый из вас своим трудом вносит свой весомый вклад 

в развитие города, - сказал И.Савинцев.- Это позволяет 

нам достигать положительных результатов в развитии. 

Искренне благодарю вас за высокий профессионализм, 

ответственность, любовь к своему делу. В вашем лице мы 

отметили труд коллективов, которые вы представляете. 

Забайкальский край 

Чита 

— Охрана труда - под особым контролем 

Вышло в свет Распоряжение Администрации городского 

округа «Город Чита» «Об осуществлении мероприятий по 

проведению анализа состояния условий и охраны труда в 

2013 году». Для контроля за одним из важнейших вопро-

сов жизни города и горожан, комитету экономики адми-

нистрации городского округа «Город Чита» поручено 

провести анализ состояния условий и охраны труда в ор-

ганизациях оптовой и розничной торговли и организациях 

жилищно-коммунального хозяйства, в пределах передан-

ных полномочий. Для проведения мероприятий создать 

рабочую группу. Разработан План обследования состоя-

ния условий и охраны труда организаций, расположенных 

на территории городского округа «Город Чита». В него 

вошли следующие пункты: 1. Вид экономической дея-

тельности. 2. Численность работающих в организации 

всего, в том числе: женщин, молодежи в возрасте до 21 

года, несовершеннолетних, лиц, работающих во вредных, 

тяжелых и (или) опасных условиях труда, использование 

иностранной рабочей силы. 3. Организация работы по 

охране труда. Назначение лиц, ответственных за состоя-

ние условий и охрану труда в организации, за безопасную 

эксплуатацию объектов и производство работ повышен-

ной опасности. 4. Наличие и ведение документации по 

охране труда: журналов регистрации инструктажей 

(вводного и на рабочем месте), журнала учета несчастных 

случаев на производстве, протоколов проверки знаний 

работников, инструкций по охране труда, журналов учета 

и выдачи инструкций и др. 5. Обучение и проверка зна-

ний работников в области охраны труда. 6. Обеспечение 

работников спецодеждой, спецобувью, другими средст-

вами индивидуальной и коллективной защиты (СИЗ), ве-

дение личных карточек учета выдачи СИЗ, наличие сер-

тификатов соответствия на СИЗ. 7. Условия труда жен-

щин и несовершеннолетних. 8. Проведение аттестации 

рабочих мест по условиям труда. 9. Наличие в организа-

ции коллективного договора (при отсутствии коллектив-

ного договора — соглашения по охране труда), содержа-

щего гарантии прав работников в области охраны труда. 

10. Соблюдение законодательства по предоставлению 

льгот и компенсаций за работу в неблагоприятных усло-

виях труда (продолжительность дополнительных отпус-

ков, доплаты к заработной плате, бесплатная выдача мо-

лока, льготное пенсионное обеспечение и т. д.). 11. Со-

стояние производственного травматизма и профессио-

нальной заболеваемости в организации. Расследование и 

учет несчастных случаев на производстве и профессио-

нальных заболеваний. 12. Осуществление обязательного 

социального страхования работников от несчастных слу-

чаев на производстве и профессиональных заболеваний. 

13. Проведение обязательных предварительных при по-

ступлении на работу и периодических медицинских ос-

мотров работников. 14. Организация санитарно-бытового 

и лечебно-профилактического обслуживания работников. 

15.Планируемые и фактические затраты на реализацию 

мероприятий по охране труда. Рекомендовать работода-

телям оказывать содействие рабочей группе в предостав-

лении информации и документов, содержащих нормы 

трудового права, необходимых для проведения анализа. 
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Краснодарский край 

Краснодар 

— Вступил в действие регламент сноса самовольной 

уличной рекламы 

Владимир Евланов утвердил административный регла-

мент демонтажа рекламных конструкций, самовольно 

установленных на земельных участках и других объектах 

муниципальной собственности. — Регламент админист-

ративного сноса поможет городу эффективно бороться с 

так называемыми временными рекламными щитами, опо-

ры которых просто втыкались в землю в любом пригля-

нувшемся месте, — прокомментировал директор депар-

тамента архитектуры и градостроительства администра-

ции Краснодара Игорь Головкин. В соответствии с доку-

ментом с улиц Краснодара уже были удалены 19 незакон-

но установленных щитов и указателей. Наибольшее коли-

чество самовольной рекламы выявлено по улицам Кубан-

ская Набережная, Атарбекова, Тургенева, Герцена, Се-

верной, Красной, Кожевенной, Красных партизан. По 

словам главного архитектора, это не только портит облик 

кубанской столицы, но и создает дополнительные помехи 

для пешеходов и водителей, повышает риск ДТП. По сло-

вам И.Головкина, ранее процедура сноса отнимала значи-

тельное время. Лиц, которые установили самовольные 

конструкции, необходимо было установить и направить 

им письменное предписание добровольно их демонтиро-

вать. Однако в ответ на требование администрации вла-

дельцы самовольных конструкций часто переносили их в 

другое место, и все повторялось заново. — Сейчас нам 

уже не нужно выявлять собственника и посылать ему 

уведомления по почте. Новый регламент позволяет уда-

лять такие щиты с муниципальной земли буквально в те-

чение суток в административном порядке, — подчеркнул 

главный архитектор города. 

Красноярский край 

— Канск признан лучшим городом края по работе в об-

ласти ГО и ЧС 

В правительстве Красноярского края были подведены 

итоги работы в области гражданской обороны, защиты 

населения и территорий от чрезвычайных ситуаций при-

родного и техногенного характера, обеспечения пожарной 

безопасности и безопасности людей на водных объектах. 

Работа Управления ГО и ЧС администрации г.Канска и 

правительством края, и Главным управлением МЧС Рос-

сии по Красноярскому краю признана лучшей в регионе: 

Канск занял 1-е место среди муниципальных образований 

края. Кроме того, межмуниципальная Единая дежурно-

диспетчерская служба города Канска и Канского района 

по итогам конкурса «Лучшая ЕДДС Красноярского края 

2012 года» заняла первое место и удостоена дипломом 

Комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычай-

ных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности 

Красноярского края. Личный вклад главы Канска Надеж-

ды Качан отмечен памятным знаком начальника Главного 

Управления МЧС России по Красноярскому краю Ильда-

ра Джураева, а начальник Управления ГО и ЧС админи-

страции города Александр Комарчев награжден Благо-

дарственным письмом Губернатора Красноярского края 

Льва Кузнецова. Почѐтные награды, подтверждающие 

высокий уровень работы городского звена, Н.Качан и 

А.Комарчеву вручил полномочный представитель Губер-

натора Красноярского края в Восточном территориальном 

округе Павел Корчашкин. 

— Сельские сходы в новом формате 

Сельские сходы, на которых представители органов мест-

ного самоуправления отчитываются перед населением, 

стали традицией в Шарыповском районе. Ежегодно, на 

протяжении последних семи лет, глава территории в каж-

дой, даже самой маленькой деревне докладывал о том, 

что сделано за год, и отвечал на вопросы граждан. Подоб-

ная практика зарекомендовала себя как действенный ме-

тод оказания всесторонней помощи на местах. Благодаря 

такому открытому общению выстраивались доверитель-

ные отношения сельчан и власти. В этом году традицион-

ные встречи продолжаются. Однако теперь по инициативе 

главы Шарыповского района Геннадия Качаева они пе-

решли в другой формат - ещѐ более удобный для населе-

ния. Вместе с главой района на сельских сходах присут-

ствуют руководители Шарыповской полиции, дорожных 

служб, предприятий ЖКХ, отделения «Ростелеком», пас-

сажирского автотранспортного предприятия, представи-

тели энергоснабжающей организации и местного отделе-

ния Пенсионного фонда. Также перед населением отчи-

тываются руководители структурных подразделений ад-

министрации Шарыповского района. На этой неделе схо-

ды состоялись в шести населѐнных пунктах Родниковско-

го и Ивановского сельсоветов. Жители озвучили такие 

проблемы, как перепады напряжения в линии электропе-

редач, некачественная очистка от снега улиц в двух насе-

лѐнных пунктах. Представители ответственных служб 

ответили на все прозвучавшие вопросы. Чтобы оператив-

но реагировать на нужды сельчан, руководители органи-

заций дали свои прямые телефоны. Жителей села Родники 

интересовало, когда сельская амбулатория получит право 

выдачи больничных листов, что избавит от поездок за 

ними в город или село Холмогорское. Это произойдѐт 

уже до конца первого полугодия - заверил главврач рай-

онной больницы. В селе Никольск глава района дал пору-

чение управлению социальной защиты населения оказать 

материальную помощь трѐм гражданам, нуждающимся в 

срочном лечении в краевом онкологическом центре. Во-

просов чрезвычайного характера на сходах не прозвучало, 

и это можно считать одним из хороших результатов от-

крытости местной власти. 

Дудинка 

— В Уставе муниципалитета появились новые нормы 

Депутаты Дудинского городского Совета открыли один-

надцатую сессию, рассмотрев семь вопросов повестки 

дня. В целях приведения в соответствие с действующими 

нормами федерального законодательств парламентарии 

внесли изменения в Устав Дудинки. В частности, пункт, 

регулирующий обеспечение нуждающихся в жилых по-

мещениях малоимущих граждан жилыми помещениями, 

дополнен таким полномочием как осуществление муни-

ципального жилищного контроля. Признан утратившим 

силу пункт, предусматривающий пособия и компенсации 

депутатам при досрочном прекращении полномочий. В 

соответствии с проектом, к правам органов местного са-

моуправления города Дудинки на решение вопросов, не 

отнесенных к вопросам местного значения, отнесено ока-

зание поддержки общественным объединениям инвали-

дов. Единой датой муниципальных выборов установлено 

второе воскресенье сентября (ранее — второе воскресенье 

октября). 
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Красноярск 

— В администрации города подведены итоги реализации 

программ по улучшению жилищных условий граждан в 

2012 году 

В рамках реализации подпрограммы «Выполнение госу-

дарственных обязательств по обеспечению жильем кате-

горий граждан, установленных федеральным законода-

тельством» федеральной целевой программы «Жилище» 

на 2011-2015 годы в прошлом году гражданами – участ-

никами подпрограммы, состоящими на учете в админист-

рации города, получено 74 государственных жилищных 

сертификата. Кроме того, 51 молодой семье предоставле-

ны социальные выплаты на приобретение (строительство) 

жилых помещений в рамках долгосрочной федеральной 

целевой программы «Обеспечение жильем молодых се-

мей». Также в рамках городской целевой программы 

«Молодой красноярской семье – доступное жилье» - 53 

молодым семьям. В рамках Соглашения, заключенного 

между министерством образования и науки Красноярско-

го края и администрацией города Красноярска, в 2012 

году обеспечено жилыми помещениями 72 детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей. В прошлом 

году продолжалась работа по реализации Указа Прези-

дента РФ, Федерального закона « О ветеранах», Закона 

Красноярского края «О порядке обеспечения жильем в 

Красноярском крае ветеранов Великой Отечественной 

войны 1941-1945 годов». По еѐ итогам 60 ветеранам Ве-

ликой Отечественной войны были предоставлены едино-

временные денежные выплаты на приобретение жилых 

помещений. По Закону Красноярского края «О порядке 

обеспечения жильем отдельных категорий ветеранов, ин-

валидов и семей, имеющих детей инвалидов, нуждаю-

щихся в улучшении жилищных условий» в 2012 году 49 

гражданам были предоставлены социальные выплаты на 

приобретение жилых помещений. 

— Транспортные карты продолжают действовать на 

всем пассажирском транспорте города 

Достигнуто соглашение с перевозчиками о продлении 

договоров на перевозку пассажиров по Транспортным 

картам на городском пассажирском транспорте до 31 де-

кабря 2013 года. Сергей Скибук — заместитель Главы 

города - руководитель департамента транспорта: «Путѐм 

переговоров между администрацией города и перевозчи-

ками мы нашли компромиссное решение вопросов безна-

личной оплаты проезда в общественном транспорте. Пас-

сажиры, имеющие Транспортные карты, могут продол-

жать пользоваться ими при поездках в автобусах, трол-

лейбусах и трамваях». Напоминаем, стоимость проезда в 

автобусах составляет 16 руб., — по Транспортной карте 

14 руб.; Стоимость проезда в электротранспорте (трол-

лейбус, трамвай) — 14 руб., — по Транспортной карте 

−12 руб. 25 копеек. 

Минусинск 

— Минусинские власти намерены тесно сотрудничать с 

казачеством в рамках проекта «Открытый муниципа-

литет» 

В Минусинске состоялся отчѐтно-выборный Круг стани-

цы Минусинская и Совета атаманов Единого Енисейского 

казачьего войска. В работе Круга приняли участие Ата-

ман Единого Енисейского Казачьего Войска Вячеслав 

Кривоногов и Атаман Енисейского войскового казачьего 

общества Сергей Глотов, представители руководства Ми-

нусинска и Минусинского района, городского Совета де-

путатов, церкви, правоохранительных органов, общест-

венных объединений, делегаты казачьих обществ, окру-

гов, отделов разных территорий. Большинством голосов 

атаманом станицы Минусинская был вновь избран Вале-

рий Кривоносов. В выступлениях после отчѐта атамана 

прозвучала высокая оценка деятельности казачьего обще-

ства города Минусинска. В прошлом году минусинские 

казаки приняли активное участие в реализации проекта 

«Открытая власть». В минувшем году прошли совмест-

ные рейды по охране правопорядка в общественных мес-

тах, акции по благоустройству территории города и очи-

стке соснового бора. По инициативе минусинского каза-

чества и при поддержке администрации города Минусин-

ска была открыта школа для казачат, где военно-

патриотическое направление и физическая подготовка 

молодѐжи являются главными направлениями обучающе-

го процесса. Казаки участвовали в акции «Чистофест-

2012» (общее число участников составило более 500 че-

ловек). Кроме того, минусинское казачество регулярно 

проводит конные рейды по выявлению нарушителей норм 

санитарного порядка и правопорядка, входит в состав 

Общественной палаты города Минусинска. «Минусин-

ские казаки – наши надежные помощники во всех делах, - 

говорит глава города Наталья Федотова, - это истинные 

патриоты города, края, России. Инициативность, реши-

тельность, принципиальность, отзывчивость - их бесспор-

ные достоинства. В планах этого и последующих годов у 

нас разработано немало совместных проектов и акций, 

направленных на воспитание молодѐжи, повышение каче-

ства жизни в городе Минусинске, улучшение его облика». 

Норильск 

— Город получил более одного миллиона рублей на гран-

ты 

В Норильске подвели итоги участия в государственной 

грантовой программе Красноярского края «Социальное 

партнѐрство во имя развития» за 2012 год. Из 34-х от-

правленных норильчанами заявок Грантовый совет одоб-

рил семь на общую сумму более 1,1 млн руб. В число 

лучших, в частности, вошѐл проект Ассоциации деловых 

женщин НПР «Участковый - от слова «участие», направ-

ленный на профилактику и предотвращение насилия в 

семье. Авторы получили на реализацию своих идей 100 

тыс. руб. Проект «Передвижная экспозиция музея «Рас-

тим патриотов России» Союза ветеранов Афганской вой-

ны и локальных конфликтов получил 150 тыс. руб., а сам 

Союз вошѐл в двадцатку лучших общественных объеди-

нений Красноярского края. По 200 тыс. руб. было выде-

лено на реализацию проекта «Экстремальные путешест-

вия» Кайерканской городской организации Всероссий-

ского общества инвалидов и проведение III-го открытого 

фотоконкурса «Полярная перспектива» фотоклуба «Тай-

мыр». Сумму в 56 тыс. руб. получили представители Но-

рильской местной организации Общероссийской общест-

венной организации «Всероссийское общество инвали-

дов» на реализацию проекта «Родные истоки». Норильск 

стал лучшим среди участников по своей группе террито-

рий, в которую также вошли Таймырский, Туруханский и 

Эвенкийский районы. На реализацию проектов всех че-

тырех муниципальных образований было предусмотрено 

2 млн руб., из них большую часть средств - 58,1% (1,1 

млн руб.) – выделили Норильску. 
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Пермский край 

— Развивая сотрудничество: в регионе успешно решают 

задачу привлечения инвестиций в муниципальные образо-

вания 

В рамках проведения мероприятий года Германии в Рос-

сии и в преддверии 20-летия Соглашения о сотрудничест-

ве между федеральной землѐй Нижняя Саксония и Перм-

ским краем Пермское региональное отделение ВСМС 

устанавливает тесный контакт с министерством экономи-

ки и финансов Нижней Саксонии. В декабре 2012 года 

представители Пермского регионального отделения во 

главе с председателем отделения Д.Омутных провели ряд 

встреч с руководством Восточного Комитета Германии, 

представителями Правительства Нижней Саксонии, об-

щественными и политическими деятелями с целью разви-

тия более тесных экономических взаимоотношений. Ре-

зультатом встреч явилось участие немецкого бизнеса в 

строительстве социальных объектов Пермского края, по-

ставке технологического оборудования для сельхозпроиз-

водителей, модернизации производственных линий пред-

приятия текстильной промышленности, а также в разра-

ботке планов развития предприятий и маркетинговая дея-

тельность с целью выхода российских товаров на евро-

пейский рынок. Такое взаимодействие помогает развивать 

устойчивые экономические и культурные отношения не-

мецких и европейских партнѐров в Пермском крае, спо-

собствует осуществлению и реализации стратегической 

задачи по улучшению инвестиционной привлекательно-

сти российских муниципалитетов и привлечению инве-

стиций в регионы России и, как следствие, повышению 

качества жизни людей. 

Пермь 

— В положение о территориальных органах админист-

рации внесены изменения 

На заседании Пермской городской думы рассматривался 

вопрос о внесении изменений в положение о территори-

альных органах администрации Перми. По словам главы 

администрации Перми Анатолия Маховикова, изменения 

в структуре районных администраций – это требование 

времени, поскольку положение о территориальных орга-

нах были утверждены 7 лет назад. Сити-менеджер также 

отметил, что все изменения направлены, в первую оче-

редь, на оптимизацию работы и численности муници-

пальных служащих «на местах». Изменения вступят в 

силу с 1 мая 2013 года. В частности, проект решения пре-

дусматривает централизацию функций в области контро-

ля за размещением нестационарных объектов, в том числе 

рекламы, в городском управлении по развитию потреби-

тельского рынка. Осуществление муниципального зе-

мельного контроля также становится обязанностью го-

родского функционального органа – департамента зе-

мельных отношений. Наличие единого уполномоченного 

органа – это, в том числе, требование федерального зако-

нодательства. Изменению подвергнется и организация 

работы в сфере благоустройства. Функции контроля за 

деятельностью должностных лиц в области благоустрой-

ства будут централизованы в контрольно-аналитическом 

департаменте администрации города. Сотрудники район-

ных инспекций по контролю за использованием террито-

рии будут осуществлять свою деятельность в составе тер-

риториальных отделов благоустройства. Проект решения 

также предусматривает наличие одинакового количества 

заместителей у главы администрации каждого района 

Перми. Это решение позволит выстроить в городе единую 

вертикаль власти с единым набором функций. Все изме-

нения в структуре районных администраций не потребу-

ют увеличения штата, произойдет распределение уже ра-

ботающих в городе и районах муниципальных служащих. 

«Вся идеология управления должна концентрироваться на 

уровне города – это моя принципиальная позиция, - зая-

вил А.Маховиков. – Принимая решение об изменении 

структуры районных администраций, мы исходили не из 

личных преференций, а из математических расчетов. На-

пример, в некоторых районах численность сотрудников 

отделов благоустройства была увеличена почти в два 

раза, чтобы повысить уровень содержания территории. 

Будем и дальше корректировать работу районов с учетом 

новых задач». По итогам обсуждения депутаты поддер-

жали проект решения. 

— В городе определены требования к площадкам для вы-

гула и дрессировки домашних животных 

На пленарном заседании Пермской городской думы в 

Правила благоустройства и содержания территории Пер-

ми были внесены изменения, касающиеся организации 

выгула собак на территории города. Тема определения 

мест для выгула и дрессировки домашних животных яв-

ляется актуальной для жителей города. Напомним, ранее 

в Перми состоялись публичные слушания, посвященные 

этому вопросу. Замечания и предложения, полученные от 

заинтересованных лиц и организаций в ходе публичных 

слушаний, были учтены в предлагаемом проекте. Проект 

решения направлен на актуализацию нормативно-

правовой базы города, а также устанавливает требования 

к площадкам для выгула собак. Заместитель главы адми-

нистрации Перми Андрей Ярославцев отметил, что сейчас 

в местном законодательстве отсутствуют четкие требова-

ния к местам для выгула и дрессировки собак. Чтобы ис-

ключить возможные противоречия, необходимо законо-

дательно закрепить требования к обустройству таких 

площадок. Так, по новому проекту решения выгул собак 

разрешается с поводком, намордником и прикрепленным 

к ошейнику жетоном, на котором указана кличка живот-

ного, адрес и телефон владельца. Запрещается выгул со-

бак на детских и спортивных площадках, во дворах дет-

ских учреждений, на территориях образовательных и ме-

дицинских учреждений. Планируется, что площадки для 

выгула собак могут размещаться на территориях общего 

пользования, жилого назначения. На площадке должно 

присутствовать покрытие, скамьи, урны, осветительное 

оборудование. Также площадка должна обязательно 

иметь ограждение и информационный стенд с правилами 

поведения на площадке. «Мы вносим изменения в суще-

ствующие Правила благоустройства и содержания терри-

тории Перми, чтобы появилась возможность дальнейших 

шагов в этом направлении, - подчеркнул Андрей Яро-

славцев. – Наличие четкой законодательной базы позво-

лит обозначить требования к элементам благоустройства 

потенциальных площадок для выгула и дрессировки со-

бак». 

Приморский край 

Артем 

— Прояви активность – получи субсидию 

Жителей Артемовского городского округа – обществен-

ников, людей с активной жизненной позицией, пригла-

шают принять участие в разработке и реализации соци-

ально значимых проектов. Второй год на территории Ар-

тема реализуется долгосрочная целевая программа «Под-

держка социально ориентированных некоммерческих ор-
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ганизаций, благотворительной деятельности, доброволь-

чества в Артемовском городском округе». На оказание 

финансовой поддержки социально ориентированным не-

коммерческим организациям в виде предоставления суб-

сидий в местном бюджете на 2013 год предусмотрено 1 

млн 200 тыс. руб. В прошлом году на реализацию семи 

социально значимых проектов, предложенных общест-

венными организациями, было использовано почти 2 млн 

руб. Средства были использованы на поддержку 20 обще-

ственных организаций. Общественники рассказывали 

жителям округа о том, как благоустроить ЖКХ, оказыва-

ли правовую помощь инвалидам, благоустраивали при-

домовые площадки, заливали катки, проводили меро-

приятия, высаживали деревья и кустарники, вовлекали 

молодежь в волонтерское движение и прививали ей толе-

рантность. Кроме этого, в рамках реализации программы 

создавались брошюры о деятельности социально ориен-

тированных некоммерческих организациях, видеоролики, 

телесюжеты, публикации в СМИ. Администрация Арте-

мовского городского округа предлагает и в этом году об-

щественным организациям разработать социально значи-

мые проекты и представить на рассмотрение комиссии 

при администрации для получения субсидий. 

Владивосток 

— Игорь Пушкарев: если жители хотят, чтобы у Влади-

востока появился гимн, я их обязательно поддержу 

Игорь Пушкарев обязательно поддержит идею появления 

во Владивостоке официального гимна, если жители горо-

да этого захотят, об этом сообщила пресс-секретарь мэра. 

С предложением написать официальный гимн города 

Владивостока выступили представители общественной 

организации – Владивостокского морского собрания - и 

даже предоставили свой вариант, автором которого вы-

ступил известный в Приморье скульптор Эдуард Барсе-

гов, создатель монументального памятника А.Пушкину, 

установленного возле Пушкинского театра. Этот вариант 

был вручен И.Пушкареву на одном из заседаний совета 

старшин Владивостокского морского собрания. «Диск с 

записью гимна, автором которого выступил Э.Барсегов, 

мэр передал в управление культуры, в дальнейшем этим 

будут заниматься специалисты, - пояснила собеседница 

агентства. – Вообще, он придерживается такого мнения, 

что если общественность хочет, чтобы у Владивостока 

появился официальный гимн, то он обязательно поддер-

жит эту инициативу». Пресс-секретарь мэра Владивостока 

подчеркнула, что право выбрать, какой именно вариант 

станет официальным, предоставят жителям города, для 

такого важного момента в истории города необходимо 

широкое обсуждение. «Решение по выбору гимна для го-

рода принимать, конечно, будет не он. Игорь Сергеевич 

очень внимательно отнесся и к варианту, предоставлен-

ному Морским собранием, и если будут поступать другие 

– обязательно их рассмотрит», - отметила пресс-

секретарь. По словам собеседницы агентства, возможно, в 

городе будет проведен конкурс на лучший гимн для Вла-

дивостока, если у общественности будет желание. Стоит 

отметить, что инициатива проведения конкурса на гимн 

для нашего города уже исходила от председателя Думы 

города Владивостока Елены Новицкой. «Я считаю, что 

городу нужен конкурс, который вдохновит и сплотит 

творческих людей на благое дело - написание гимна Вла-

дивостока. На заседаниях Комитета по местному само-

управлению, правопорядку и законности данный вопрос 

неоднократно поднимался. В этом году мы намерены 

сформировать в Думе Владивостока рабочий орган, кото-

рый будет заниматься всеми мероприятиями, связанными 

с созданием официального гимна нашего города», - счи-

тает Е.Новицкая. 

— Глава города познакомил бизнес-сообщество с меха-

низмами системы Открытого правительства, которые 

активно использует администрация краевого центра 

В ходе очередного заседания бизнес-клуба «Диалоги», 

которое состоялось в актовом зале администрации Влади-

востока, глава города Игорь Пушкарѐв познакомил пред-

ставителей бизнес-сообщества с механизмами системы 

Открытого правительства, которые уже сегодня исполь-

зуются в работе администрации города Владивостока. 

Напомним, основной целью общероссийского проекта 

«Открытое правительство» является взаимодействие вла-

сти и общества, проект призван обеспечить прозрачность 

деятельности органов власти, содействовать вовлечению 

граждан, заинтересованных организаций и институтов 

гражданского общества в процессы развития территорий 

и принятие управленческих решений. Участниками 

встречи стали более 100 руководителей предприятий 

Владивостока и Приморского края, представители крае-

вой администрации. Как подчеркнул в своем выступлении 

глава Владивостока И.Пушкарѐв, важнейшей частью От-

крытого правительства является свободный доступ к ши-

рокому спектру информации и документов. В соответст-

вии с Федеральным законом Российской Федерации № 8-

ФЗ «Об обеспечении доступа к информации о деятельно-

сти государственных органов и органов местного само-

управления» администрацией города Владивостока пре-

доставлена возможность знакомиться с самой разнооб-

разной информацией о деятельности администрации. Так, 

на официальном сайте администрации Владивостока раз-

мещена информация о структуре органов администрации 

города Владивостока, их полномочиях и задачах, в специ-

альных разделах содержатся основные нормативные пра-

вовые акты, действующие муниципальные целевые про-

граммы, информация о продаже и аренде муниципальной 

собственности, включая извещения о предстоящих торгах 

и их результатах. Одной из самых важных для представи-

телей бизнеса является информация о муниципальных 

закупках работ, товаров и услуг. В соответствии с законо-

дательством и в целях прозрачности закупок и развития 

конкурентной среды администрация Владивостока раз-

мещает информацию о заказах на всероссийском сайте, 

причем по итогам 2012 года 90 процентов заказов на за-

купки товаров, работ, услуг размещалось путем открытых 

аукционов в электронной форме. В среднем в каждом 

аукционе принимает участие от 5 до 15 коммерческих 

организаций, что говорит о высокой конкуренции в борь-

бе за право получить муниципальный контракт. Кроме 

этого подробную информацию о заказах можно получить 

на пяти электронных торговых площадках. Также на сай-

те открыта страница «Поддержка малого и среднего 

предпринимательства во Владивостоке», где размещены 

программа поддержки, информация о видах субсидий, 

порядок их получения, реестры получателей финансовой 

и имущественной поддержки и другая нужная для бизнеса 

информация. Диалог между властью и гражданами воз-

можен на примере привлечения граждан к обсуждению 

проектов муниципальных правовых актов по проекту 

бюджета, отчету об исполнении бюджета Владивосток-

ского городского округа, проекта Правил землепользова-

ния и застройки на территории Владивостокского город-

ского округа на публичных слушаниях. Результаты про-

ведения публичных слушаний могут повлиять на решения 
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по рассматриваемым вопросам. Для повышения качества 

и доступности государственных и муниципальных услуг 

во Владивостоке ведѐтся подготовка к формированию 

Электронного бюджета, что позволит повысить эффек-

тивность управления общественными финансами. Систе-

ма «Электронный бюджет» позволит участвовать в бюд-

жетном планировании, управлении доходами, расходами, 

закупками, финансовыми и нефинансовыми активами, 

обеспечить доступ к системам учета и отчетности, финан-

сового контроля. Для максимального упрощения проце-

дур и снижения административных барьеров при оказа-

нии муниципальных услуг администрацией города Вла-

дивостока сформирован и опубликован Реестр муници-

пальных услуг, предоставляемых администрацией города 

Владивостока, а также административные регламенты 

предоставления таких услуг. Необходимо отметить, что 

вся информация систематизирована, доступ к ней макси-

мально упрощен. Таким образом, администрация Влади-

востока все более широко применяет инструменты систе-

мы Открытого правительства. В работе бизнес-клуба при-

няла участие директор Дальневосточного научного цен-

тра местного самоуправления Нина Поличка, которая 

представила основные цели и базовые механизмы проекта 

«Открытое правительство», опыт регионов, а также про-

блемы внедрения этой современной демократической 

системы в жизнь общества. 

— Камеры видеонаблюдения появляются в школах и дет-

ских садах 

В прошлом году по распоряжению главы города Игоря 

Пушкарѐва они появились в 12-ти учреждениях. В этом 

установят еще в 10-ти. Основная задача видеокамер - 

обеспечить безопасность детей, порядок на территории 

школы и садика. В каждом заведении устанавливают от 5-

ти до 15 камер. В зависимости от величины площади 

школы или садика. Так, например, школа в Снеговой Па-

ди оборудована 15-ю камерами. Они расположены по 

разным сторонам учебного заведения, на спортивной 

площадке, внутри самой школы. Мониторы, на которых 

можно видеть все, что происходит, находятся в кабинете 

сторожа и охраны. В любой момент, если охрана увидит 

на кадрах что-то подозрительное, она может вызвать по-

лицию. Кроме того, учителя отмечают, что с появлением 

видеокамер у детей улучшилось поведение. Ребята знают, 

что если серьезно нарушают порядок, это зафиксируют 

камеры. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Администрация твѐрдо намерена убрать с террито-

рии города все незаконные гаражи 

Наверняка каждый автолюбитель мечтает о гараже, рас-

положенном неподалѐку от его дома. Потому и появляют-

ся регулярно во дворах металлические гаражи, которых 

по закону там быть не должно. Уже второй год админист-

рация города вплотную занимается этой проблемой. Спе-

циалисты отдела по осуществлению муниципального зе-

мельного контроля обследуют каждый двор на предмет 

незаконных построек. На сегодняшний день инвентариза-

ции подверглась лишь две трети территории Центрально-

го округа. Но и на этом пространстве обнаружено больше 

тысячи самовольно установленных гаражей и металличе-

ских контейнеров. Подробнее об этой проблеме и ее ре-

шении рассказал заместитель главы администрации горо-

да Иван Щербаков. - Жители города регулярно жалуются 

на то, что у них во дворах возникают стихийные автокоо-

перативы. Сейчас наша главная задача - определить мас-

штаб проблемы и найти максимально быстрые и безбо-

лезненные способы еѐ решения, - сообщил И.Щербаков. - 

А может ли одним из таких способов стать «легализация» 

незаконно установленных гаражей. Ведь когда бокс для 

автомобиля находится во дворе, это и в самом деле удоб-

но. - «Легализовать» такой гараж можно лишь одним пу-

тѐм - оформить земельный участок под ним в аренду и 

выплачивать арендную плату. Но тут-то и возникает за-

гвоздка: в правилах землепользования и застройки чѐтко 

определены виды разрешѐнного использования земель-

ных участков. Согласно им, в жилых зонах не должно 

быть гаражей и гаражных кооперативов. А значит, гаражи 

во дворах устанавливать нельзя! Однако при желании 

собственники жилья в многоквартирном доме могут 

строить подземные и надземные многоуровневые автомо-

бильные стоянки, которые будут отвечать определѐнным 

строительным и санитарно-эпидемиологическим нормам. 

В конструкциях современных многоуровневых стоянок 

все эти требования учтены. Право на установку во дворах 

некапитальных гаражей имеют только льготные катего-

рии граждан. Например, инвалиды и ветераны Великой 

Отечественной войны. При этом в гараже должно хра-

ниться именно транспортное средство, принадлежащее 

гражданину, который получил разрешение. Такой бокс 

нельзя продать, подарить или передать по наследству. С 

утратой права на льготу гараж должен быть убран. При 

этом не обязательно перевозить гараж «в никуда». Во-

первых, можно присоединиться к уже существующему 

гаражному кооперативу. Во-вторых, на сегодняшний день 

у нас есть несколько заявок от горожан, желающих соз-

дать автокооператив с нуля. И мы подыскиваем подходя-

щие для этого площадки. Тем более что похожий опыт у 

нас есть - когда-то в автокооперативы превращались сти-

хийные стоянки автомобилей и массивы самостоятельно 

установленных гаражей на берегу Амура, в других частях 

города. - Насколько сложно убрать со двора «незакон-

ный» гараж? После обнаружения во дворе незаконно ус-

тановленного объекта мы устанавливаем го владельца - 

опрашиваем жильцов, обращаемся в Центральный и Ле-

нинский округа, подключаем к работе полицию. Сначала 

стараемся решить вопрос в добровольном порядке: клеим 

на гараж объявление с просьбой убрать постройку до оп-

ределѐнной даты. Но редко проблема решается этим пу-

тем. Поэтому, когда владелец установлен, мы подаѐм иск 

в суд. Если это индивидуальный предприниматель - в ар-

битражный, если физическое лицо - в Центральный или 

Ленинский суды общей юрисдикции. Суд выносит реше-

ние о необходимости освободить земельный участок. 

Обычно для добровольного исполнения этого требования 

даѐтся десять дней с момента вступления решения суда в 

законную силу. Если они истекли, а гараж так и остался 

на месте, этим делом занимаются приставы и весь про-

цесс уборки некапитального объекта осуществляется в 

соответствии с законом «Об исполнительном производст-

ве». - А если владелец не установлен? - В этом случае 

объект может быть признан бесхозяйным и убран в адми-

нистративном порядке в максимально короткие сроки. 

Весь процесс подробно описан в постановлении №384-па 

«Об утверждении Положения «О порядке организации 

работ по освобождению земельных участков от некапи-

тальных объектов на территории муниципального образо-

вания городской округ «Город Комсомольск-на-Амуре». 

На сегодняшний день администрация города прорабаты-

вает вопрос утилизации гаражей, хозяева которых не объ-



  

 

  
 

СТР. 22 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 44 (222) 

являются и игнорируют все предупреждения. После при-

знания таких объектов бесхозяйными и передачи в муни-

ципальную собственность будем распиливать их и сда-

вать на металлолом, пополняя городской бюджет. В этом 

году в местный бюджет заложены средства на выявление 

и демонтаж таких гаражей. Эти средства мы постараемся 

возместить, в том числе, и за счѐт денег, полученных от 

сдачи в металлолом демонтированных гаражей. Сейчас 

наша задача - наработать судебную практику по призна-

нию таких гаражей бесхозяйными, для этого будет доста-

точно трех-четырех прецедентов. - А что в таком случае 

будет с тем имуществом, которое находится внутри гара-

жа? - Во-первых, вскрываться они будут только в присут-

ствии представителей УМВД. Если по хранящемуся внут-

ри имуществу, допустим, по номеру машины, можно ус-

тановить владельца, это только упростит нашу задачу. - 

Как часто жители города жалуются на мешающие им га-

ражи? - В основном, с такими жалобами приходят жиль-

цы домов, где активно действуют различные обществен-

ные объединения - советы многоквартирных домов и дру-

гие группы жильцов. У нас есть список адресов, откуда в 

администрацию города, городскую Думу, прокуратуру 

обращались, часто, не по одному разу. Именно с ними мы 

и работаем в первую очередь. Помимо жителей, к нам 

часто обращаются сетевые организации. Жильцам гараж 

во дворе просто портит вид из окна или, например, слу-

жит источником мусора, а сетедержателям создаѐт реаль-

ную помеху в работе. Люди, не задумываясь, ставят гараж 

куда придѐтся. Нередко под ним проходят какие-то инже-

нерные коммуникации, и, если вдруг случится авария, с 

ремонтом могут возникнуть проблемы. Тем более, зимой. 

- Сколько лет потребуется городу, чтобы полностью ре-

шить эту проблему? - Всѐ зависит от того, когда к горо-

жанам придѐт понимание, что все незаконно установлен-

ные гаражи рано или поздно будут снесены. Думаю, тогда 

мы и победим проблему. Необходим толчок - освещение 

ситуации в прессе, наработанная практика судебных ре-

шений. Ну и, конечно, мы не откажемся от помощи ком-

сомольчан. Так что, если во дворе есть такие постройки, 

можно обратиться в администрацию города через офици-

альный сайт или лично, передав обращение в Управление 

архитектуры и градостроительства. Если граждане помо-

гут ещѐ и определить владельца гаража, это будет замеча-

тельно. Мы открыты для сотрудничества, однако нужно 

понимать, что такие дела не сразу делаются, процедура 

достаточно сложная и долгая. Для того чтобы нас не об-

винили в превышении должностных полномочий и нару-

шении прав граждан, мы должны действовать в рамках 

закона. Однако могу заверить, что ни один незаконно на-

ходящийся во дворе объект нами упущен не будет, и вла-

дельцам лучше заранее позаботиться об их сохранности, 

чтобы не потерять своѐ имущество. 

— Руководство городской Думы оценило еѐ работу в 2012 

году как насыщенную и содержательную 

На состоявшейся пресс-конференции руководителей Ком-

сомольской-на-Амуре городской Думы были подведены 

итоги еѐ работы в 2012 году и освещены планы работы 

местных парламентариев на 2013 год. С рассказом о рабо-

те законодательного органа власти города Юности перед 

представителями СМИ выступили председатель Думы 

Светлана Баженова и руководитель постоянной комиссии 

Думы по социально-правовым вопросам Сергей Мелѐхин. 

По мнению Светланы Баженовой, работа местного парла-

мента в 2012году была насыщенной и содержательной. 

Основное внимание было уделено бюджетной и налого-

вой политики, управлению и распоряжению муниципаль-

ной собственностью, социально-экономическому разви-

тию муниципального образования. В завершившемся году 

Думой было проведено 9 заседаний, на которых было 

рассмотрено 149 вопросов, принято 135 решений, в том 

числе 40 нормативных актов и 5 решений по законода-

тельной инициативе в Законодательную думу Хабаров-

ского края. По 14 рассмотренным вопросам были приня-

ты постановления председателя Думы. Депутатами под-

готовлено 72 проекта решений Думы. На своих заседани-

ях местные парламентарии не обошли стороной такие 

злободневные вопросы как бесплатное предоставление в 

собственность гражданам, имеющих трѐх и более детей, 

земельных участков, реализацию программы «Электрон-

ный муниципалитет», благоустройство мест отдыха го-

рожан, телефонизация и доставка детей в школы и дет-

ские сады из отдалѐнных микрорайонов, ситуация вокруг 

КНПЗ. Большое внимание депутаты уделили подготовке 

Комсомольска к своему 80-летию. В центре внимания 

были и вопросы бюджетно-налоговой сферы. В целях по-

вышения стабильных условий ведения бизнеса на 2013 

год были сохранены основные ставки местных налогов и 

льгот по земельному налогу. А коэффициент базовой до-

ходности для налогоплатильщиков единого налога на 

вменѐнный доход и налог на имущество физический лиц, 

по решению Думы, не меняется с 2008 года. В течении 

прошлого года местным законодательным органов четыре 

раза проводилась корректировка местного бюджета. 

Сформированной Думой контрольно-счѐтной палатой 

была проведена внешняя проверка исполнения муници-

пального бюджета за 2011 год. В ушедшем году парла-

мент Комсомольска усердно трудился и по регулирова-

нию отношений в сфере управления муниципальным 

имуществом. За 2012 год было утверждено 11 перечней 

имущества, принимаемого в состав собственности города 

и 22 перечня имущества, передаваемого в собственность 

Хабаровского края. Думцы активно работали с обраще-

ниями граждан. Всего за год их поступило около 600. Из 

них 46% в письменном виде, 41% по сети Интернет и 13% 

это устные обращения. Больше всего комсомольчане об-

ращались по проблемам ЖКХ. В наступившем году Ком-

сомольская-на-Амуре городская Дума планирует акцен-

тировать внимание на повышении гражданской ответст-

венности и патриотизма среди горожан, решении жилищ-

ного вопроса для более широких категорий граждан, про-

блемам образования, культуры и молодѐжной политики, 

реализации комплекса мер по борьбе с коррупцией, на-

полнению местного бюджета. 

Архангельская область 

— Мэр Архангельска предложил выступить с законода-

тельной инициативой по упрощению процедуры объеди-

нения муниципалитетов 

На расширенном заседании коллегии областного мини-

стерства по развитию местного самоуправления мэр Вик-

тор Павленко предложил выступить с законодательной 

инициативой по упрощению процедуры объединения по-

селений. В коллегии приняли участие губернатор Архан-

гельской области Игорь Орлов, главы муниципальных 

образований региона, представители ТОСов и некоммер-

ческих организаций. Как отметила в своем докладе ми-

нистр по развитию местного самоуправления Наталья 

Кадашова, в настоящее время в области 226 муниципали-

тетов. В минувшем году, в ходе избирательных компаний, 

было население выбрало 173 главы муниципальных обра-
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зований, в том числе 104 человека стали руководителями 

впервые. 63% глав составляют женщины, только 53% 

имеют высшее образования. Несмотря на предпринятые 

усилия по обучению муниципальных служащих и выбор-

ных должностных лиц (обучено за год по различным про-

граммам 485 человек, в то числе организовано три семи-

нара, в которых приняли участие 57 глав поселений) кад-

ровая проблема остается для местного самоуправления 

области наиболее острой. Н.Кадашова признала, что фак-

тически отсутствует резерв управленческих кадров (в нем 

формально числится только 287 человек). Большие труд-

ности муниципалитеты испытывают в работе с федераль-

ными надзорными органами, взаимодействие с которыми 

требует высокой управленческой квалификации и юриди-

ческой грамотности. Один из путей решения проблемы 

повышения качества управления, озвученный на коллегии 

– оптимизация территориального деления на уровне посе-

лений, включая передачу на уровень районов полномочий 

их административных центров. Об опыте объединения 

муниципальных образований первого уровня и перерас-

пределении между ними полномочий и ответственности 

рассказали глава администрации Онежского района Свет-

лана Омегова и глава администрации Шенкурского рай-

она Сергей Котлов. Отрицательным опытом по слиянию 

поселений поделился глава Приморского района Юрий 

Сердюк. По словам глав, существующие процедуры, свя-

занные с объединением муниципалитетов на уровне посе-

лений требуют много времени и больших организацион-

ных и финансовых усилий. При этом ряд вопросов, в ча-

стности правопреемственности по обязательствам ликви-

дированных органов МСУ юридически до конца не уре-

гулированы. Мэр Архангельска В.Павленко, который яв-

ляется председателем правления ассоциации «Совет глав 

муниципальных образований Архангельской области» 

предложил выйти с законодательной инициативой по вне-

сению изменений в действующие нормативно-правовые 

акты, связанные с регламентацией процедур по измене-

нию статуса и границ муниципалитетов, прежде всего 

первого уровня. Градоначальник отметил, что данный 

вопрос станет предметом серьезного обсуждения на засе-

дании ассоциации. Также на коллегии шла речь о вовле-

чении населения и институтов гражданского общества в 

совместную работу на уровне местного самоуправления. 

Сегодня в деятельности более чем 600 ТОСов в области 

участвует более 200 тыс. человек, или 16% населения. Из 

областного бюджета на поддержку общественных ини-

циатив за два года выделено 27,6 млн руб. Программа 

развития ТОСов в Архангельске была принята одной из 

первых в 2010 году. Всего за три года мэрия профинанси-

ровала проекты территориального общественного само-

управления на 5 млн руб. Мэрия намерена поддерживать 

общественные инициативы, выделяя из городского бюд-

жета дополнительные средства на реализацию проектов 

территориального общественного самоуправления и ока-

зывая всю необходимую организационную и правовую 

поддержку социально активным горожанам. 

Ивановская область 

— Фонд поддержки малого бизнеса создаст свои пред-

ставительства в муниципалитетах 

Правительство Ивановской области на заседании во втор-

ник приняло решение создать в муниципалитетах мест-

ные представительства Фонда развития малого предпри-

нимательства. По словам начальника областного депар-

тамента экономического развития и торговли Светланы 

Давлетовой, поддержка малого и среднего бизнеса в ре-

гионе осуществляется в рамках соответствующей госпро-

граммы на 2009-2013 годы. «За время ее реализации в 

регионе в три раза увеличилось число малых предпри-

ятий. Более чем на 30% вырос вклад субъектов малого и 

среднего предпринимательства в общий объем ВРП об-

ласти. Финансирование программы составило более 300 

млн руб.», - сказала она. 

Иркутская область 

Ангарский район 

— Из бюджета на систему образования в 2013 году вы-

делено 2,1 млрд руб. 

Из бюджета Ангарского муниципального образования на 

систему образования в 2013 году выделено 2,1 млрд руб. 

– об этом сообщил глава администрации Антон Медко на 

плановом расширенном заседании общественной органи-

зации «Родительская инициатива. На заседании родитель-

скому активу была предоставлена информация об испол-

нении бюджета за 2012 год и о запланированном бюджете 

системы образования на 2013 год. «В 2012 году из бюд-

жета Ангарского муниципального образования было вы-

делено 1,9 млрд руб. на систему образования, 74% из этих 

денег было затрачено на выплату заработной платы ра-

ботникам сферы образования, их мы смогли поднять в 

среднем на 52%, по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года. В 2013 году работа по увеличению зара-

ботных плат педагогическим работникам продолжится – в 

дошкольных учреждениях она составит в среднем 19 тыс. 

руб. (сегодня эта цифра 13,5 тыс. руб.), работники школ в 

среднем станут получать порядка 28 тыс. руб. (сегодня 

средняя заработная плата 24 тыс. руб.). За счѐт средств, 

выделенных из бюджета на систему образования в 2013 

году, будет продолжаться работа по ликвидации пробле-

мы нехватки мест в детских дошкольных учреждениях, 

оснащения групп в детских садах», - отметил А.Медко. 

«Благодаря достойной финансовой поддержке, мы имеем 

возможность поднимать качество школьного и дошколь-

ного образования, - рассказала Лариса Лысак. - Мы при-

обрели технологическое оборудование для столовых, ос-

настили медицинскими кабинетами 13 образовательных 

учреждений. Большую роль для мотивации педагогиче-

ских работников играет работа администрации, направ-

ленная на приобретение квартир для учителей». Подоб-

ные встречи, ставшие ежегодными, имеют огромное зна-

чение для родительской общественности. Желающие мо-

гут получить информацию о том, куда и как тратились 

бюджетные деньги, задать интересующие вопросы, вы-

сказать предложения. 

Братск 

— Уникальный беспроводной троллейбус будет колесить 

по улицам города 

Это позволит открыть в городе новый пассажирский 

маршрут. Технические характеристики уникального трол-

лейбуса таковы: вместимость более 100 человек, возмож-

ность автономного хода без подпитки от контактной сети 

до 60 км, энергосберегающий электронный привод, кото-

рый позволяет не только экономить электроэнергию, но и 

возвращать еѐ в сеть в режиме рекуперации. Троллейбус 

приобрели в рамках выполнения мероприятий долгосроч-

ной целевой программы «Развитие транспортного обслу-

живания населения в границах муниципального образо-

вания города Братска на 2010-2012 годы». Аукцион про-

веден в конце ноября прошлого года. Его выиграл ОАО 

«Сибэлтранссервис» из Новосибирска. Сумма контракта – 
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8,6 млн руб., в том числе 4,5 млн руб. за счет средств 

бюджета города, 4,1 млн – за счет средств муниципально-

го предприятия «Братское троллейбусное управление» 

(МП «БТУ»). Появление такого троллейбуса в Братске 

даст возможность при минимальных финансовых вложе-

ниях расширить троллейбусную маршрутную сеть и по-

высить качество транспортного обслуживания пассажи-

ров. «Изначально планировалось построить троллейбус-

ные линии, подстанции. Соответственно, это определен-

ная сумма средств, которых и так недостаточно. А вот 

приобретение таких троллейбусов позволит сэкономить 

средства, удлинить маршруты, улучшить экологическую 

ситуацию в Центральной части Братска», – отметила на 

презентации нового троллейбуса глава администрации 

Елена Гольцварт. В конце февраля в город прибудет вто-

рой такой троллейбус. А вообще, в совместных планах 

администрации города и МП БТУ в течение трех лет при-

обрести 15 таких современных транспортных средств, 

которые экономичнее своих традиционных собратьев на 

20%. Стоит отметить, что подобных троллейбусов с воз-

можностью автономного хода пока нет ни в одном другом 

городе Приангарья. 

— Система спутниковой навигации помогает контроли-

ровать движение пассажирского транспорта и эконо-

мить средства 

В Братском муниципальном пассажирском автотранс-

портном предприятии систему спутниковой навигации 

ГЛОНАСС установили еще в 2010 году – всего оборудо-

ванием оснащены 73 единицы транспорта, в том числе 

пять междугородних муниципальных автобусов «Братск-

Иркутск» и «Братск-Усть-Илимск». Как отмечает руково-

дство предприятия, в результате использования системы, 

теперь полностью исключены отклонения от маршрутов. 

А раз нет неучтенного пробега, сократились затраты на 

топливо. Применение навигационной системы позволяет 

обеспечить и более точное соблюдение графика движения 

автобусов. Таким образом, отмечают на предприятии, 

ГЛОНАСС помогла дисциплинировать водителей, сэко-

номить бензин и значительно упростила работу диспетче-

ров при обработке путевых листов. Всю информацию по 

маршруту в конце рабочего дня можно распечатать, сде-

лав лишь запрос в программу. Космический контроль 

пассажирского транспорта должен стать частью единой 

городской диспетчерской системы, в которую будет сте-

каться информация ото всех городских служб. Средства 

на ее создание в бюджете города уже предусмотрены. В 

дальнейшем все данные о работе братского пассажирско-

го транспорта будут направлять в Иркутск, где уже создан 

единый центр транспорта Приангарья. Оснащение пасса-

жирского автотранспорта навигационной системой – тре-

бование федерального закона. Чтобы каждый пассажир 

мог чувствовать себя безопасно, ГЛОНАСС должны быть 

оборудованы не только муниципальные, но и все частные 

перевозчики. 

— Муниципалитет становится всѐ более привлекатель-

ным для туризма 

 «Орехов камень» – местный оздоровительно-

горнолыжный комплекс с экологически-чистой обстанов-

кой ждет братчан и гостей города. На территории ком-

плекса проведены научно-исследовательские работы по 

итогам снегогеохимической съемки. Братск становится 

всѐ более привлекательным для туризма – активно разви-

вается горнолыжное направление – на горе Пихтовой и 

Ореховом камне, предлагаются услуги «сибирского сафа-

ри» – это охота, рыбалка, сплавы по рекам и конный ту-

ризм. Туристические объекты Братска не уступают базам 

отдыха Приангарья, а в некоторых случаях, и России. Оз-

доровительно-горнолыжный комплекс «Орехов Камень» 

– одно из таких мест отдыха. В марте 2012 года на оздо-

ровительно-горнолыжном комплексе «Орехов Камень» 

были проведены научно-исследовательской работы по 

результатам снегогеохимической съемки. Данные работы 

были проведены сотрудниками Геоэкологического центра 

Байкальского филиала «Сосновгеология» ФГУГП «Уран-

геологоразведка» Министерства природных ресурсов и 

экологии РФ. Цель исследований заключалась в оценке 

экологической обстановки оздоровительно-горнолыжного 

комплекса и сравнительно-сопоставительном анализе с 

экологическим состоянием жилых микрорайонов города 

Братска. В результате проведенных исследований выяв-

лено, что содержание химических элементов и компонен-

тов в снеговом покрове горнолыжного комплекса «Оре-

хов Камень» не только не превышают значений предель-

но допустимых концентраций, но и даже значительно ни-

же их величины. На территории данного объекта отсутст-

вуют промышленные и производственно-хозяйственные 

предприятия. Все это предопределяет благоприятную 

экологическую обстановку. 

Иркутск 

— Муниципалитет должен стать самостоятельным 

туристическим центром и центром деловых коммуника-

ций 

Такую задачу ставит администрация города Иркутска. По 

итогам 2011 года в Иркутск прибыло около 200 тыс. тури-

стов. Объем рынка туристических услуг составил 2,83 

млрд руб. – 0,7% от общего муниципального валового 

продукта. Эта цифра может быть увеличена в полтора 

раза. Такая цель обозначена в муниципальной подпро-

грамме «Содействие развитию туризма и деловых комму-

никаций на 2013 – 2017 годы». По словам заместителя 

мэра – председателя комитета по экономике Алексея 

Альмухамедова, главные задачи, которые решает подпро-

грамма – это позиционирование Иркутска как туристиче-

ского центра и центра деловых коммуникаций, формиро-

вание современной деловой инфраструктуры, создание 

городской среды, благоприятной для пребывания тури-

стов. «Иркутск должен стать не только точкой въезда для 

туристов, стремящихся на Байкал, но и самостоятельной 

точкой назначения, – отметил А.Альмухамедов. – Наибо-

лее перспективно для города развитие делового туризма. 

Эта динамичная и наиболее доходная сфера туризма. Она 

предполагает проведение конгрессов, выставок, ярмароч-

ную деятельность. Конкурентным преимуществом Иркут-

ска является близость Байкала. Если город будет прини-

мать около 25 деловых мероприятий в год численностью 

от 500 человек и выше, оборот туристической отрасли 

значительно вырастет». Подпрограмма рассчитана на не-

сколько лет, но уже в 2013 году будет реализован план 

мероприятий, направленных на решение задач. Это уча-

стие в международных туристических выставках с при-

влечением туротрасли, проведение пресс-тура для СМИ, 

изготовление информационных материалов об Иркутске. 

Городские власти будут содействовать развитию необхо-

димой инфраструктуры. Будет создано городское кон-

веншн-бюро, сформирован «событийный календарь», за-

вершен проект «Зеленая линия». Также планируется вы-

деление из состава МУ «Дом Европы» информационно-

туристской службы (ИТС) в отдельное бюджетное учреж-

дение. ИТС была создана в 2009 году как подразделение 
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МУ «Дом Европы» для оказания информационной под-

держки гостям города, которые путешествуют самостоя-

тельно. Создание службы оправдало себя. Только в 2012 

году сюда обратилось около 2000 туристов. В 2013 году у 

нее появятся новые задачи – создание комфортной ин-

формационной среды в сфере туризма в Иркутске и про-

движение города на международном туристическом рын-

ке. Служба будет обеспечивать участие города в между-

народных выставках, издавать информационные карты и 

путеводителей, развивать проект «Уличная навигация», 

обновлять информационные указатели. Начальник отдела 

туризма администрации города Иркутска Ирина Урбано-

вич рассказала: «В рамках Евразийского Инвент Форума, 

который состоялся в городе Санкт-Петербурге с 23 по 25 

января, мы познакомились с работой Информационно-

туристского бюро Северной столицы. Это казенное учре-

ждение, филиалы которого работают в разных частях го-

рода. Через них гости города могут получить информа-

цию о средствах размещения, познакомиться с экскурси-

онными маршрутами, городским «событийным календа-

рем». Это очень позитивный опыт, который мы будем 

перенимать, реформируя ИТС города Иркутска. Предпри-

ятие получит финансовую самостоятельность, в него 

вольются новые кадры». В ближайших планах Информа-

ционно-туристской службы города – участие в междуна-

родной выставке MITT-2013 (г. Москва), где будут пред-

ставлен стенд о туристическом потенциале Иркутска. В 

рамках выставки «Байкалтур» будет организована деловая 

игра по разработке брэнда города. В 2013 году планирует-

ся открытие официального портала Информационно-

туристской службы города Иркутска. 

Шелехов 

— Концепция электронного паспорта многоквартирного 

жилого дома презентована в администрации 

На рабочем совещании главы города с управляющими 

компаниями объявлено, что в ближайшее время админи-

страция Шелехова организует обучение инициативных 

жителей для создания единой информационной базы мно-

гоквартирных домов города. В паспорте будут собраны 

все общие сведения о доме, данные о ценах (тарифах) на 

оказываемые услуги и объемах поставленных ресурсов, 

информация об отклонениях параметров качества услуг 

от установленных требований, сообщает пресс-служба 

администрации Шелехова. Также в паспорте указываются 

сведения о техническом состоянии дома, проведении пла-

новых и аварийных ремонтов. Отдельно подаются данные 

о состоянии эксплуатируемых объектов коммунальной и 

инженерной инфраструктуры. Все представляемые сведе-

ния будут ежемесячно обновляться. «Назвать эффектив-

ным управление домом вслепую вряд ли возможно – без 

четкого понимания существующих в здании проблем 

обеспечивать его работоспособное состояние, планиро-

вать модернизацию и рационально расходовать финансо-

вые ресурсы просто нереально», – отметил генеральный 

директор ООО «ТехКонтроль» Александр Каменев на 

презентации. Постановление Правительства РФ № 1468 

«О порядке предоставления органам местного самоуправ-

ления информации лицами, осуществляющими поставки 

ресурсов, необходимых для предоставления коммуналь-

ных услуг, и (или) оказывающими коммунальные услуги 

в многоквартирных домах, жилых домах либо услуги (ра-

боты) по содержанию и ремонту общего имущества соб-

ственников помещений в многоквартирных домах» всту-

пит в силу 1 марта. В соответствии с документом, теперь 

ресурсоснабжающие организации, управляющие компа-

нии и ТСЖ должны будут предоставить в органы местно-

го самоуправления электронные паспорта на каждый дом, 

а также информацию об осуществляемых ими услугах. 

Форму электронного паспорта определяет Госстрой. 

Калининградская область 

Гвардейский район 

— В муниципальном районе вступил в силу новый устав, 

отменяющий выборы главы 

Нормативный документ вводит новую систему власти в 

районе. Новый устав, утверждѐнный Советом депутатов 

Гвардейского района, вступил в силу по факту его опуб-

ликования в местной газете «Новая жизнь». В соответст-

вии с документом жители района впредь лишаются воз-

можности прямым голосованием выбирать главу муници-

палитета — эти полномочия переходят к Совету депута-

тов. Сам глава при этом избирается из числа народных 

избранников. Кроме того, в Гвардейском районе вводится 

«двухступенчатая» система управления — подобно функ-

ционировавшей в Калининграде несколько лет назад. При 

этом разделяются должности «главы района» и «главы 

администрации». Специалист, возглавляющий админист-

рацию, не выбирается населением или депутатами, а на-

значается специально созываемой комиссией и работает 

по контракту. Таким образом, руководство муниципали-

тетом, фактически, сосредотачивается в руках двух орга-

нов власти — избираемого населением Совета депутатов 

и комплектуемой кадрами по трудовым контрактам адми-

нистрации района. Напомним, что изменения в норматив-

ных документах Гвардейского района были внесены в 

текущем году. После длительного конфликта между вы-

бранным в 2010 году главой района Иваном Кавуном и 

руководством области 22 января этого года на заседании 

районного Совета депутатов было принято решение об 

отстранении Кавуна от должности. Вслед за этим гвар-

дейские депутаты внесли изменения в устав муниципали-

тета. Основные положения нового устава Гвардейского 

района. Совет депутатов Гвардейского района — предста-

вительный орган местного самоуправления. Численность 

— 20 человек. На постоянной основе могут работать 2 

депутата. Срок полномочий Совета депутатов составляет 

5 лет. Избирается на всеобщих муниципальных выборах 

тайным голосованием граждан. Принимает Устав Гвар-

дейского района, вносит в него изменения и дополнения; 

утверждает местный бюджет; устанавливает, изменяет и 

отменяет местные налоги. Кроме того, принимает реше-

ния об удалении главы Гвардейского района в отставку и 

назначении наѐмного специалиста на должность главы 

администрации. Глава Гвардейского района — высшее 

должностное лицо муниципального образования. Избира-

ется из состава Совета депутатов сроком на 5 лет и ис-

полняет полномочия председателя Совета депутатов 

Гвардейского района. В выборах главы участвуют депута-

ты, определяющие победителя тайным голосованием на 

основе большинством голосов. Глава Гвардейского рай-

она подписывает, издает и обнародует нормативные пра-

вовые акты, принятые Советом депутатов, а также заклю-

чает контракт с наѐмным главой администрации. Адми-

нистрация Гвардейского района — исполнительно-

распорядительный орган муниципального района. Зани-

мается финансовой, хозяйственной, распорядительной и 

организационной деятельностью во всех сферах жизни 

района. Глава администрации Гвардейского района руко-

водит органом на принципах единоначалия и назначается 

на должность по контракту Советом депутатов Гвардей-
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ского района из числа кандидатов, представленных кон-

курсной комиссией по результатам открытого конкурса. 

Конкурсная комиссия на две трети назначается членами 

Совета депутатов Гвардейского района и на одну треть — 

депутатами областной Думы по представлению губерна-

тора Калининградской области. Глава администрации 

Гвардейского района заключает контракт на срок полно-

мочий действующего Совета депутатов, но не менее, чем 

на два года. Он не вправе заниматься предприниматель-

ской, а также иной оплачиваемой деятельностью, за ис-

ключением преподавательской, научной и иной творче-

ской деятельности. 

Калининград 

— Муниципалитет будет активно перенимать опыт 

городов-партнеров 

В администрации Калининграда состоялась встреча главы 

города Александра Ярошука с официальной делегацией 

из польского города Лодзь. Во встрече также принял уча-

стие заместитель главы администрации, председатель 

комитета архитектуры и строительства Артур Крупин. С 

польской стороны присутствовали президент города 

Лодзь Ханна Эльжбета Здановска, вице-воевода Павел Ян 

Бэйда, а также группа предпринимателей. Приветствуя 

иностранную делегацию, А.Ярошук отметил, что Кали-

нинград и Лодзь связывают крепкие партнерские отноше-

ния. Соглашение о сотрудничестве между городами было 

подписано 6 марта 2001 года. - Очень важно, что партне-

ры из Лодзи проявляют столь серьезный интерес к разви-

тию Калининграда и реализуемым здесь проектам, - под-

черкнул глава города. В ответном слове Э.Здановска вы-

разила благодарность за теплый прием. А затем была про-

ведена презентация туристических возможностей города 

Лодзь. Прозвучала информация о том, что в 2014 году 

Лодзь готовится принять Чемпионат мира по волейболу. 

К этому событию приурочена реализация многих инве-

стиционных проектов, в частности, строительство под-

земного железнодорожного вокзала, реконструкция аэро-

порта. В общей сложности, за последнее время в Лодзи 

реализуются инвестиционные проекты на общую сумму 

около 2 млрд долл. США. - Мы готовы поделиться накоп-

ленным опытом в сфере привлечения инвестиций, - отме-

тила Э.Здановска. Глава Калининграда А.Ярошук отме-

тил, что опыт партнеров был бы очень полезным для го-

родской власти: - В первую очередь нам интересны гра-

достроительные и инфраструктурные решения, то, каким 

образом в Лодзи обустраиваются рекреационные и пеше-

ходные зоны. В период до 2018 года нам предстоит осво-

ить значительный объем федеральных средств, которые 

будут направлены на подготовку города к проведению 

Чемпионата мира по футболу. В этом процессе важно 

знать и оптимально применять самые современные тех-

нологии, которые уже использованы в Европе. Именно 

поэтому опыт городов-партнеров на сегодняшний день 

является для нас очень важным. Подводя итоги, 

А.Ярошук отметил, что в скором времени состоится от-

ветный визит калининградской делегации в Лодзь. 

Кемеровская область 

Новокузнецк 

— Муниципалитет хотят сделать городом воинской сла-

вы 

Депутаты местного совета проголосовали за обращение в 

областной парламент и администрацию Кузбасса с прось-

бой поддержать обращение к Президенту РФ, за которым 

и будет последнее слово. Это уже не первая попытка Но-

вокузнецка получить высокий статус. С подобной ини-

циативой ветераны выступили еще в 2008 году. Местный 

и областной депутатские корпусы поддержали мнение 

ветеранов, однако в Москве разъяснили: статус присваи-

вается только городам, попадающим под определенные 

критерии. Согласно федеральному закону, звание при-

сваивается городам, на территории которых или вблизи 

которых шли ожесточенные бои, а население проявило 

массовый героизм. Новокузнецк, а в годы Великой Отече-

ственной войны Сталинск, от линии фронта отделяли ты-

сячи километров. Точно так же, как и Петропавловск и 

Хабаровск, которым статус городов воинской славы был 

присвоен. Но в отличие от Петропавловска и Хабаровска, 

победа для фронта действительно ковалась в Сталинске. 

Десятки эвакуированных предприятий, героическая рабо-

та металлургов. Каждый второй танк был одет в броню 

кузнецкого комбината, каждый третий самолет – это куз-

нецкий алюминий. Если читать федеральный закон до-

словно, то в нем не сказано, что «ожесточенные бои 

должны были идти именно во время Великой Отечест-

венной войны». По такому принципу статус «городов во-

инской славы» получили Петропавловск и Хабаровск. 

Поэтому новокузнецкие депутаты привлекали на помощь 

историков, которые разъяснили, что почти 200 лет Куз-

нецк был фактически рубежом страны в Сибири и отра-

жал атаки племен. Получить заслуженный своей истории 

статус Новокузнецк надеется до своего 400-летнего юби-

лея. 

Кировская область 

Киров 

— Глава города предложил создать интернет-ресурс по 

оперативному мониторингу ситуации ЖКХ 

В режиме видеоконференцсвязи состоялось очередное 

заседание рабочей группы Окружного консультативного 

совета по вопросам развития местного самоуправления, 

созданного при аппарате полномочного представителя 

Президента в ПФО. В состав рабочей группы входят ру-

ководители муниципальных образований регионов окру-

га, главы министерств и ведомств ЖКХ и топливно-

энергетического комплекса. Заседание было посвящено 

вопросам совершенствования законодательства РФ в сфе-

ре управления многоквартирными домами и повышения 

качества предоставления жилищно-коммунальных услуг. 

В режиме диалога участники обсудили предложения, на-

правленные членами рабочей группы по изменениям 

нормативно-правовой базы в сфере ЖКХ. Члены рабочей 

группы положительно оценили предложения, направлен-

ные главой города В.Быковым. В частности, одно из них 

касалось создания механизмов, предусматривающих 

обеспечение ответственности управляющих компаний, 

управляющих организаций, товариществ собственников 

жилья. «В каждом муниципалитете необходимо создать 

интерактивный ресурс мониторинга ситуации ЖКХ, - 

предложил В.Быков. - Удобного для потребителя сервиса, 

обеспечивающего, в том числе публичность и прозрач-

ность деятельности ресурсоснабжающих организаций, 

управляющих организаций, региональных и муниципаль-

ных властей по решению проблем ЖКХ». Еще один во-

прос касался сокращения сроков, по истечению которых 

возможны ограничения по предоставлению жилищно-

коммунальных услуг в случае неоплаты, а также стиму-

лирования граждан для установки приборов учета воды в 

жилых помещениях многоквартирных домов. Владимир 

Васильевич высказал предложения по увеличению норма-



  

 

  
 

СТР. 27 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 44 (222) 

тивов потребления воды на уровне субъекта РФ, возмож-

ности перехода на расчеты за коммунальные услуги ис-

ключительно по показателям приборов учета, а в случае 

отсутствия такой возможности – использовать расчетные 

методы. Кроме того, было предложено создать муници-

пальные базы информационных ресурсов, содержащие 

актуальную информацию о количестве потребителей, 

собственников, состоянии расчетов на жилищно-

коммунальные услуги в разрезе по каждому многоквар-

тирному дому. Также в целях обеспечения предоставле-

ния собственникам и пользователям помещений в много-

квартирном доме или жилого дома коммунальных услуг 

соответствующего вида главой города Кирова было пред-

ложено утвердить примерные формы договоров. В заклю-

чение своего выступления Владимир Васильевич отметил, 

что источником инициатив и предложений по совершен-

ствованию законодательной базы в сфере ЖКХ в Киров-

ской области вскоре станут и представители научного 

сообщества региона – студенты, аспиранты и научно-

преподавательский состав пяти вузов г. Кирова. Глава 

города подчеркнул необходимость комплексной, грамот-

ной и глубокой проработки вопросов изменения законо-

дательных основ в сфере ЖКХ. Основные предложения 

по изменению законодательства в жилищно-

коммунальной сфере будут сформулированы членами 

рабочей группы до апреля 2013 года и представлены для 

рассмотрения аппарат полномочного представителя Пре-

зидента РФ в ПФО. 

Магаданская область 

Магадан 

— В этом году в магаданских дворах появятся еврокон-

тейнеры 

На первом этапе их планируется приобрести и установить 

около 150 штук. Если новинка, которая должна прийти на 

смену мусорным бакам старого образца, приживется, то 

установка евроконтейнеров продолжится. По словам мэра 

Магадана Владимира Печеного, эта работа начнется с 

приходом тепла. Современный мусорный бак будет обо-

рудован колесами, крышкой и педалью. Накопитель тако-

го образца должен решить главную проблему – сделать 

так, чтобы сильным магаданским ветром оставленный 

мусор не разбрасывало по двору. Для того, чтобы экс-

плуатировать евроконтейнеры, городские власти приоб-

ретут специальный контейнеровоз. Наряду с этим в Мага-

дане продолжится работа по обновлению и реконструк-

ции мусорных площадок. В рамках этой работы управ-

ляющие компании получат от муниципалитета около 250 

новых контейнеров. По словам заместителя руководителя 

департамента ЖКХ мэрии Магадана Алексея Гаврилова, 

дополнительные мусорные баки установят и в частном 

секторе. «Городские власти прилагают усилия по очистке 

от твердых бытовых отходов территории частного секто-

ра. Только около 3% владельцев домов имеют договоры 

на вывоз мусора с коммунальными организациями. Как 

результат – образуются стихийные свалки. Чтобы решить 

эту проблему, мы планируем установить в частном секто-

ре дополнительные 18 мусорных баков, а также несколько 

бункеров-накопителей объемом 8 кубических метров». – 

Прокомментировал ситуацию заместитель руководителя 

департамента ЖКХ мэрии Магадана А.Гаврилов. 

— Город наращивает темпы строительства жилья 

По словам главы областного центра Владимира Печеного, 

в 2013 году в колымской столице планируется возвести 8 

домов. Площадь жилья, которое сдадут в эксплуатацию, 

составит около 28 тыс. кв. м. Большая часть квартир 

предназначена под расселение жителей ветхих и аварий-

ных домов. Большинство квартир двухкомнатные. На 

протяжении всех работ строители применяли современ-

ные материалы и оборудование. «Еще несколько лет на-

зад в Магадане сдавали по 15 тыс. кв. м жилья в год». – 

Прокомментировал ситуацию мэр Магадана Владимир 

Печеный. – «В 2013 году мы рассчитываем выйти на по-

казатель 28 тыс. кв. м с тем, чтобы уже 2014 году превы-

сить отметку в 30 тыс. Реализация этих проектов позволит 

на в ближайшие несколько лет полностью избавиться от 

ветхого и аварийного жилья». Строительство новых до-

мов в Магадане происходит при активном финансовом 

содействии федерального ―Фонда содействия реформиро-

ванию ЖКХ‖, работа которого была продлена до 2016 

года. До этого срока ключевым направлением деятельно-

сти фонда станет полная ликвидация в стране аварийного 

жилья. Продолжить жилищное строительство в Магадане 

планируют и в управлении капитального строительства 

ФСБ России. 80-квартирнный пятиэтажный жилой дом 

начнут строить на улице Якутской уже в этом году. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— Департамент жилья и инженерной инфраструктуры 

завершает работу по созданию единого информационно-

го справочника для нижегородцев по вопросам ЖКХ 

Документ включает изменения федеральных, региональ-

ных и местных нормативов, утвержденные виды субсидий 

и льгот по оплате жилищно-коммунальных услуг, содер-

жит ответы на актуальные вопросы, часто задаваемые 

жителями, разъясняет, из чего складываются суммы пла-

тежей, также здесь указаны контактные телефоны, по ко-

торым можно обращаться по различным коммунальным 

вопросам. «Справочник был дополнен самыми последни-

ми изменениями в Жилищный кодекс РФ от 25 декабря 

2012 года. Сейчас брошюра направлена в некоторые сове-

ты общественного самоуправления и ассоциацию ТСЖ 

Нижнего Новгорода для изучения и возможных предло-

жений по корректировке документа», - сообщил директор 

департамента общественных отношений и информации 

Сергей Раков. По его словам, к середине февраля инфор-

мационный сборник с уточнениями должен быть готов к 

печати. Справочник по ЖКХ будет распространяться сре-

ди жителей Нижнего Новгорода через домоуправляющие 

компании и товарищества собственников жилья. На пер-

вом после нового года оперативном совещании в админи-

страции города Олег Кондрашов обратил внимание руко-

водителей структурных подразделений и администраций 

районов на необходимость завершения отдельных проек-

тов, начатых в 2012 году. «Понимаю, что работа затяну-

лась в силу объективных причин. Однако ее необходимо 

завершить в кратчайшие сроки – к 15 февраля справочник 

по вопросам ЖКХ должен быть готов к печати», - под-

черкнул тогда О.Кондрашов. Справка. Советы общест-

венного самоуправления в Нижнем Новгороде образова-

ны и действуют в 62 территориальных общественных са-

моуправлениях (ТОС). Советы ТОСов в районах города 

являются связующим звеном между жителями и органами 

местного самоуправления в решении как текущих, так и 

острых проблемных вопросов. 
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Новосибирская область 

Бердск 

— В городе создадут общественную палату 

Общественники и активисты Бердска собрались, чтобы 

обсудить идею создания городской общественной палаты. 

Теперь уже в большем количестве и с целью объединить-

ся для решения общих проблем. Выступающих было мно-

го, предложения звучали самые разные. Но вопросов все-

го два: нужна ли палата городу, и какой ее видят собрав-

шиеся. Встреча прошла в форме дискуссии. Мнения в 

зале, действительно, разделились. Кто-то был однозначно 

«за», другие радикально «против». - Действующий обще-

ственный совет при главе города многое сделал за время 

своей работы, - говорит бердская общественница Людми-

ла Чуркина. – Но, возможно, что эта форма взаимодейст-

вия с властью устарела и, действительно, назрела необхо-

димость все городские инициативы объединить в общест-

венную палату. Новая структура, по мнению части обще-

ственников, должна стать экспертным органом по отно-

шению к решениям горсовета и администрации, давать на 

них отклик, так как представляет народ. Но будет ли она 

автономна от власти, будет ли объединением активистов 

или очередной общественной организацией – пока неиз-

вестно. По итогам встречи большинство пришедших со-

гласились с тем, что палата все-таки нужна и проголосо-

вали за ее создание. Инициативной группе – одной или 

нескольким – предстоит разработать положение, устав и 

четко определить, какова роль палаты в управлении горо-

дом. Затем все наработки должны быть вынесены на де-

путатские слушания – законодатели примут окончатель-

ное решение о форме и полномочиях нового органа. 

— Подведены итоги Первого гражданского форума «Мы 

вместе» 

Прошедший в конце 2012 года первый гражданский фо-

рум создал существенный задел идей по развитию со-

трудничества общественников с властью. Активисты на-

метили план мероприятий и обозначили ряд важных про-

блем, которые собираются решить. В сводной резолюции 

указаны предложения активистов города по улучшению 

работы разных социально важных направлений. Город-

ской гражданский форум прошел в конце прошлого года. 

На слет приехали гости из правительства Новосибирской 

области, которые выступили экспертами по работе с 

бердскими общественниками. Участники обсуждали фор-

мы взаимодействия общественных организаций, инициа-

тивных граждан с органами местного самоуправления, 

муниципальными учреждениями по основным социально-

экономическим направлениям развития города. Форум 

стал дискуссионной площадкой, предоставившей воз-

можность выделить приоритетные направления для взаи-

модействия в 2013 году. В рамках мероприятия проведе-

ны следующие дискуссионные площадки: политика, про-

водимая в Бердске в защиту семьи, детства и духовно-

нравственного воспитания подрастающего поколения; 

основные направления взаимодействия при реализации 

молодежной политики на территории города; взаимоот-

ношения субъектов при управлении многоквартирным 

домом: права и обязанности; факторы, влияющие на каче-

ство жизни граждан пожилого возраста. Участники дис-

куссионной площадки по политике, направленной в защи-

ту семьи и детства обсуждали действия городского сооб-

щества, способствующие реализации национальной стра-

тегии действий в интересах детей. Рассматривали роль и 

ответственность общественных организаций в защите 

семьи и духовно-нравственного воспитания. А также об-

судили наиболее эффективные формы и способы взаимо-

действия между властью и некоммерческими организа-

циями, выработали следующие рекомендации: 1. Считать 

главным звеном системы взаимоотношений между орга-

нами власти и общественным сектором организационно-

нормативное оформление взаимной заинтересованности и 

ответственности сторон; 2. При выстраивании и реализа-

ции на территории города семейной политики ориентиро-

ваться на вопросы благополучия семьи и формирование 

многоуровневой системы профилактики семейного небла-

гополучия с участием общественных организаций; 3. Соз-

дать координационный совет по проблемам семьи и дет-

ства; 4. Создать систему информирования семей о суще-

ствующих в муниципальном образовании ресурсах, спо-

собствующих укреплению семьи и развитию семейных 

ценностей. Молодежь обсудила вопросы вовлечения по-

тенциала молодых лидеров в развитие территории, разви-

тие студенческого самоуправления, взаимодействие биз-

нес-структур с муниципальными органами и обществен-

ными организациями в области реализации молодежной 

политики. Подводя итог обсуждению, участники реко-

мендуют: 1.Использовать потенциал молодежи при реали-

зации плана социально – экономического развития Берд-

ска; 2.Создать орган молодежного самоуправления – Со-

вет молодежи - рекомендательного характера из числа 

молодѐжи, лидеров разных социальных групп (работаю-

щая молодежь, студенты, школьники, представители не-

коммерческих организаций, эксперты и т.д.); 

3.Сформировать молодежную общественную приемную 

Главы города Бердска, работу которой обеспечить силами 

городского молодежного Совета; 4.Уделить особое вни-

мание развитию инфраструктуры учреждений по работе с 

молодежью. Приоритетным считать открытие в жилых 

микрорайонах города учреждений по месту жительства 

для подростков и молодежи (клубы, центры) для органи-

зации досуговой деятельности, дополнительного образо-

вания с целью личностного роста, творческого развития 

молодых бердчан, профилактики правонарушений в мо-

лодежной среде; 5.Изыскать помещение для открытия в 

городе Бердске в 2013 году городского ресурсного центра 

для более качественного взаимодействия органов власти и 

некоммерческих организаций, физических лиц, молодеж-

ных объединений; 6.Рассмотреть возможность увеличения 

грантового фонда городского конкурса социально значи-

мых проектов с 300 тыс. руб. до 600 тыс. руб. ежегодно, 

либо проводить конкурс 2 раза в год с общим фондом 

каждого конкурса по 300 тыс. руб.; 7.Разработать и запус-

тить в интернет-ресурсах сайт – молодежный портал 

(«молодѐжную площадку») - для более качественного 

взаимодействия и получения обратной связи; 

8.Структурным подразделениям администрации, муници-

пальным учреждениям города оказывать содействие в 

предоставлении транспорта для нужд некоммерческих 

организаций в рамках уставной деятельности, в том числе 

предусмотреть на 2013 год в бюджете города средства для 

организации поездок самодеятельных и творческих кол-

лективов на фестивали и конкурсы различного уровня; 

9.Рекомендовать структурным подразделениям админист-

рации проводить совещания, оргкомитеты, рабочие 

встречи городского уровня с привлечением работающей 

молодѐжи после 18:00 часов; 10.Организовать более каче-

ственное информирование жителей города, в том числе 

инициативных граждан, общественных организаций о 

проведении международных, всероссийских, областных и 
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городских конкурсов на предоставление финансовой под-

держки. На площадке «Взаимоотношения при управлении 

многоквартирным домом: права и обязанности» обсужда-

лись вопросы взаимоотношений организаций, предостав-

ляющих жилищно-коммунальные услуги. Однозначно 

было решено, что необходимы новые формы работы по 

проведению информационно-разъяснительной работы. 

Информации в сфере ЖКХ должна быть публичной, что-

бы проблему «неплатежей» была в доступном информа-

ционном ресурсе. 1. Проработать вопрос о возможности 

предоставления общественными организациями социаль-

ных услуг по проведению обучающих мероприятий для 

Советов домов, подготовке методических пособий, по 

проведению исследований, мониторинга, сравнительного 

анализа деятельности управляющих организаций, осуще-

ствляющих свою деятельность на территории города; 2. 

Совету депутатов г.Бердска создать рабочую группу с 

участием представителей общественных организаций по 

формированию предложений по совершенствованию жи-

лищного законодательства на муниципальном уровне в 

рамках реализации законодательной инициативы; 3. Соз-

дать рабочую группу с участием представителей общест-

венных организаций по формированию стандартов струк-

туры тарифа за жилищные услуги по видам работ и сте-

пени благоустройства многоквартирных домов; 4. Орга-

низовать конкурсные мероприятия по благоустройству 

подъездов, дворов силами общественности и с наличием 

призового фонда; 5. Проработать вопрос с участием пред-

ставителей общественных организаций о возможности 

создания муниципальной управляющей компании в сфере 

ЖКХ; 6. Организовать работу по подготовке публичных 

списков должников за коммунальные и жилищные услу-

ги, допустивших задолженность более 6 месяцев, с пе-

риодическим опубликованием данной информации в го-

родских СМИ; 7. Проработать вопрос о включении пред-

ставителей общественных организаций, представляющих 

интересы собственников жилья в многоквартирных до-

мах, в состав комиссий, действующих в администрации 

города Бердска в сфере ЖКХ. Итогом дискуссий о факто-

рах, влияющих на качество жизни людей старшего поко-

ления, рассмотрели вопросы социальной поддержки вете-

ранов и граждан пожилого возраста. Затронули изменения 

законодательства в сфере пенсионного обеспечения, каче-

ство медицинского обслуживания на территории города. 

Перечень рекомендаций, сформулированных участника-

ми: 1. Повысить информированность всех слоев населе-

ния о деятельности общественных организаций, что при-

ведет к повышению роли и авторитета общественных ор-

ганизаций в системе городского информационного про-

странства; 2. Развивать физкультурно-массовую работу по 

месту жительства; 3. Провести Фестиваль физической 

культуры среди граждан старшего поколения; 4. Сформи-

ровать образовательную программу для граждан старшего 

поколения по овладению информационными технология-

ми; 5. Создать постоянно действующую группу из числа 

членов Совета при Главе города по взаимодействию с 

общественными объединениями по контролю за доступ-

ностью медицинского и лекарственного обеспечения; 6. 

Считать приоритетной мерой муниципальной поддержки 

общественных организаций, действующих на территории 

города, безвозмездное предоставление помещений для 

осуществления их уставной деятельности, а также оказа-

ние финансовой поддержки поддержки; 7. Изыскать воз-

можность и создать на территории города Общественный 

центр; 8.Руководителям общественных организаций 

сформировать делегацию и принять участие в отчетной 

конференции медицинских работников по анализу работы 

медицинской службы за 2012 год. 

Новосибирск 

— На остановках появятся новые информационные таб-

ло и камеры видеонаблюдения 

Президиум мэрии утвердил ведомственную целевую про-

грамму «Организация транспортного обслуживания насе-

ления города Новосибирска» на 2013 – 2015 годы. Как 

рассказал начальник управления пассажирских перевозок 

мэрии Александр Лаврентьев, реализация программы 

включает в себя ежегодное обслуживание 138 маршрутов 

муниципальной маршрутной сети регулярного сообщения 

с помощью автоматизированной системы информацион-

ного сопровождения и диспетчерского управления «АСУ-

Навигация», а также 18 информационных остановочных 

табло и 5 узлов видеонаблюдения на остановочных пунк-

тах. Сейчас на остановках общественного транспорта в 

Новосибирске действуют 11 информационных табло и 4 

узла видеонаблюдения. В 2013 году их количество будет 

увеличено до 18 и 5 соответственно. Система «АСУ-

Навигация», к которой подключен весь общественный 

транспорт Новосибирска, позволяет оперативно планиро-

вать выпуск и работу подвижного состава на линии, кон-

тролировать в режиме реального времени соблюдение 

маршрутной схемы, расписания движения и скоростного 

режима, регулировать интервалы движения, а также ин-

формировать население о работе городского пассажир-

ского транспорта через Интернет, мобильную связь, спра-

вочную службу и остановочные табло. За три года на ме-

роприятия программы из городского бюджета будет по-

трачено более 148 млн руб. 

— В муниципалитете пройдет инвентаризация металли-

ческих гаражей 

В мэрии Новосибирска создана рабочая группа по рас-

смотрению вопросов по реализации порядка размещения 

металлических гаражей на территории города. В настоя-

щее время на территории Новосибирска расположено 

около 60 тыс. металлических гаражей. Наибольшее коли-

чество таких объектов размещено на территории Ленин-

ского, Кировского, Дзержинского, Калининского и Ок-

тябрьского районов. Решением Совета депутатов города 

Новосибирска от 17.12.2012 № 754 был принят Порядок 

размещения металлических гаражей на территории Ново-

сибирска. Согласно этому документу контроль за разме-

щением и эксплуатацией металлических гаражей возло-

жен на администрации районов. Кроме того, создана ра-

бочая группа под председательством заместителя мэра 

Бориса Буреева. В ее составе – представители мэрии, рай-

онных администраций, городских служб и Совета депута-

тов города Новосибирска. «Рабочая группа будет зани-

маться вопросами, связанными с реализацией решения 

Совета депутатов, – сообщил начальник департамента 

земельных и имущественных отношений мэрии Алексей 

Кондратьев. – В том числе будут рассматриваться вопро-

сы освобождения территорий, прилегающих к школам, 

детским садам, другим объектам социальной сферы, тер-

риторий, занятых инженерными коммуникациями, от не-

законно установленных металлических гаражей с целью 

улучшения санитарной обстановки, устранения угрозы 

жизни и здоровью граждан». По словам А.Кондратьева, в 

настоящее время администрациям районов поручено про-

вести инвентаризацию вверенных территорий и опреде-
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лить площадки, на которых металлические гаражи уста-

новлены с нарушением правил, для последующего сноса. 

Омская область 

Омск 

— Общественные организации проявляют высокую соци-

альную активность 

В 2012 году на заседаниях координационного обществен-

ного Совета при мэре Омска были рассмотрены актуаль-

ные для омичей вопросы, касающиеся защиты прав по-

требителей, доступности спортивных сооружений, реали-

зации Генерального плана города в рамках подготовки к 

300-летию Омска и т.д. В координационный обществен-

ный Совет при мэре Омска входят представители 124 об-

щественных организаций города. Благодаря найденным 

эффективным формам взаимодействия работа секций ко-

ординационного Совета получила положительную оценку 

со стороны общественности. «Мониторинг показал доста-

точно высокую активность социально ориентированных 

некоммерческих организаций Омска, — отмечает дирек-

тор департамента общественных отношений и социальной 

политики администрации города Радмила Мартынова. — 

Они обращаются со своими предложениями в органы ме-

стного самоуправления, принимают участие в обществен-

ной экспертизе нормативных и правовых документов, 

проводят культурно-просветительские и социально зна-

чимые мероприятия, занимаются гражданско-

патриотическим и духовно-нравственным воспитанием, 

формируют общественное мнение. Участие обществен-

ных организаций в принятии решений по городскому 

управлению позволяет администрации города формиро-

вать список приоритетных задач и планировать расходы 

бюджета в соответствии с этими задачами». 

— Мэр города ответил на самые злободневные вопросы 

Мэр Омска Вячеслав Двораковский провел встречу с 

представителями средств массовой информации. В ходе 

пресс-конференции главе муниципалитета были заданы 

вопросы, касающиеся всех сфер жизнедеятельности горо-

да. В частности, речь шла о транспортных и коммуналь-

ных проблемах, реализации проекта «Дорожная карта», 

обеспечении дошкольными учреждениями, подготовке к 

300-летию Омска. «Все планы, о которых мы говорим 

сегодня, будь то «Дорожная карта» или изменения в 

транспортной инфраструктуре, направлены на улучшение 

жизни омичей. — Отметил В.Двораковский, — конечно, 

позитивные моменты будут видны не сразу, но мы готовы 

к открытому обсуждению тех или иных вопросов, готовы 

выслушивать критику, принимать во внимание просьбы 

общественности, реагировать на материалы в СМИ. К 

примеру, так происходило, когда мы начинали процесс 

изменения в транспортной системе города. Да, мы при-

нимали непопулярные решения и выслушали много недо-

вольств, но большая часть омичей поняла и приняла из-

менения, которые происходят в этой отрасли. Первые ре-

зультаты есть: в самое ближайшее время город получит 

50 комфортабельных автобусов. И прошу отметить, что 

речь идет о выделении средств из бюджета города. В та-

риф мы закладывали только накладные расходы, на раз-

витие этих средств недостаточно. Кроме того, нам уда-

лось убедить автоперевозчиков в том, что необходимо 

обновлять, парк автомобилей. В течение трех лет пред-

приниматели поменяют ГАЗели на автобусы большей 

вместимости. 40 таких автобусов, преимущественно мар-

ки Мерседес, отправятся на городские маршруты уже 

весной, и будут курсировать на отдаленных территориях, 

дорогах, где транспортный поток не такой высокий, как в 

центре». Еще один момент, на котором, с подачи журна-

листов, глава города особо заострил внимание — это ра-

бота коммунальных служб. «Мы много сил потратили на 

решение вопросов капремонта, — рассказал мэр, — и не-

мало предстоит сделать. Закон, на который опирались 

муниципалитеты в этом деле претерпел изменения. Мы 

неоднократно обращались со своими предложениями в 

Фонд содействия реформе ЖКХ, и я могу сказать, что 

получили на них положительные отзывы. Нам обещана 

финансовая поддержка. Хочу особо подчеркнуть, что речь 

не идет об исполнении судебных решений — это отдель-

ная история и отдельные деньги, мы говорим о других 

домах, где ситуация едва ли лучше». Кроме того, 

В.Двораковский прокомментировал ситуацию с котель-

ной в поселке Степной, он отметил, что, несмотря на рав-

нодушие собственника, коим является министерство обо-

роны РФ, размораживание системы отопления поселка 

допущено не будет. 

Псковская область 

Псков 

— Иван Цецерский обозначил основные задачи органов 

местного самоуправления на текущий год 

Основные задачи органов местного самоуправления му-

ниципального образования «Город Псков» на текущий 

год обозначил Глава города Иван Цецерский на коорди-

национном совещании. В обсуждении планов на год при-

няли участие заместитель Главы города Наталия Соколо-

ва, заместители Главы городской Администрации Леонид 

Атрощенко, Геннадий Барышников и Александр Можаев, 

депутаты городской Думы и руководители территориаль-

ных органов власти. Как подчеркнул И.Цецерский, глав-

ной целью органов власти Пскова остается обеспечение 

стабильной, бесперебойной работы всех служб города, 

несмотря на значительный недостаток финансовых 

средств в городском бюджете на сумму 928 млн руб. 

Предстоит обеспечить стопроцентное исполнение всех 

судебных решений 2011-2012 годов по капитальному ре-

монту муниципального жилищного фонда и предоставле-

нию жилых помещений в течение года; продолжить реа-

лизацию программы по модернизации объектов водо-

снабжения из подземного источника и объектов сточных 

вод. По словам Главы города, депутаты намерены в еже-

квартальном режиме контролировать процесс завершения 

строительства подземного водозабора. В числе приори-

тетных задач в сфере ЖКХ Глава Пскова указал улучше-

ние качества уборки города. С этой целью, в частности, 

планируется изменить подходы к проведению муници-

пальных конкурсов на содержание улично-дорожной се-

ти. «Опыт декабря и января показал, что порядок содер-

жания городских территорий и осуществления контроля 

за этим процессом должны быть другими», - добавил Гла-

ва города. Большое внимание, по его словам, городские 

власти будут уделять работе управляющих компаний. 

«Пока мы не решим проблему качества услуг УК в части 

содержания жилищного фонда и дворовых территорий, 

мы не сможем ожидать ощутимых импульсов в развитии 

жилищно-коммунального хозяйства города», - подчерк-

нул И.Цецерский. Он также добавил, что финансирование 

городского хозяйства в этом году будет обеспечено и на 

уровне области. Уже в феврале Псковским областным 

Собранием будут рассмотрены поправки в региональный 

бюджет в части выделения городу Пскову порядка 150 

млн руб., которые пойдут на сферы ЖКХ и образование. 
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В числе прочих задач Иван Цецерский обозначил ликви-

дацию очереди в детские сады для детей в возрасте от 3 

до 7 лет; ввод в эксплуатацию детского сада в микрорай-

оне Кресты, который передан Министерством обороны 

РФ в ведение муниципалитета; развитие массового спор-

та, укрепление здоровья школьников, в том числе за счет 

повышения эффективности работы летних оздоровитель-

ных лагерей. Еще один приоритет - скорейшее принятие 

новых Правил землепользования и застройки - дейст-

вующие Правила были приняты городской Думой еще в 

2003 году и не позволяют эффективно решать вопросы 

оформления прав на земельные участки. Кроме того, пе-

ред Администрацией Пскова поставлена задача - в целях 

частичной компенсации недостающих средств бюджета 

города на 2013 год обеспечить стопроцентное исполнение 

доходной части за счѐт налоговых и неналоговых дохо-

дов. «Необходимо также более тщательно подойти к фор-

мированию муниципальных заданий, чтоб каждый рубль 

расходовался эффективно. Исполнение городского бюд-

жета должно быть направлено не на освоение средств, а 

на эффективное вложение денег во все сферы жизнедея-

тельности города», - добавил И.Цецерский. Администра-

ции города также поручено предусмотреть в рамках инве-

стиционных проектов строительство социального жилья, 

ускорить работу по переселению граждан из ветхого жи-

лья по долгосрочной муниципальной программе «Жили-

ще» и наладить эффективное взаимодействие с Админи-

страцией Псковской области в целях обеспечения макси-

мального участия города во всех областных целевых про-

граммах. Ключевыми событиями 2013 года станут 1110-

летие Пскова и III Русские дни Ганзы. «Мы должны отме-

тить эти даты на высоком уровне, и в первую очередь это 

касается внешнего облика города. Все основные меро-

приятия по благоустройству и озеленению должны быть 

завершены к середине июля», - подчеркнул Глава Пскова. 

Для этого, по его словам, нужно, чтобы Администрация 

вовремя провела все муниципальные конкурсы, по кото-

рым будет осуществляться комплекс работ по благоуст-

ройству городских территорий, включая ремонт улиц и 

дворов. «Убежден, что нам под силу выполнить задачи на 

текущий год, но для этого нужна слаженная работа внут-

ри органов власти города, взаимодействие с органами 

государственной власти и активное участие общественно-

сти во всех наших проектах», - резюмировал 

И.Цецерский. Добавим, что участники координационного 

совещания также рассмотрели вопросы, вынесенные на 

18-ю сессию городской Думы, которая состоится завтра, 

25 января. Главным из них станет рассмотрение проекта 

бюджета города Пскова на 2013 год во втором чтении. 

Ростовская область 

Ростов-на-Дону 

— В муниципалитете состоялась научно-практическая 

конференция по противодействию коррупции 

В конференции, организованной Правительством Ростов-

ской области и Администрацией города, приняли участие 

муниципальные служащие донской столицы. Перед со-

бравшимися выступили заместитель губернатора - руко-

водитель аппарата Правительства Ростовской области, 

мэр города, прокурор Ростова-на-Дону, начальник управ-

ления МВД России по Ростову-на-Дону. Сегодня в Росто-

ве действует целевая программа по противодействию 

коррупции, рассчитанная до 2014 года. Ее основные зада-

чи связаны с обеспечением прозрачности деятельности 

Администрации города, созданием комплексной системы 

предупреждения коррупционных правонарушений и фор-

мированием в обществе нетерпимости к этому явлению. В 

Администрации города организовано проведение анти-

коррупционной экспертизы проектов муниципальных 

нормативных актов. К тому же правовой акт нормативно-

го характера не издается без положительного заключения 

прокуратуры Ростовской области. Кроме того в Админи-

страции города действует Комиссия по соблюдению тре-

бований к служебному поведению муниципальных слу-

жащих и урегулированию конфликта интересов. Утвер-

жден перечень должностей муниципальной службы, 

вступая в которые служащие обязаны предоставлять све-

дения о своих доходах и имуществе, а также информацию 

об имуществе и доходах супругов и несовершеннолетних 

детей. По итогам проверки достоверности и полноты этих 

сведений 11 муниципальных служащих были привлечены 

к дисциплинарной ответственности, и еще один человек 

уволен в связи с утратой доверия. Ростов стал первым 

муниципалитетом в России, где были разработаны и раз-

мещены на официальном интернет-портале стандарты 

административных услуг. Сегодня расписано около 250 

стандартов услуг. Это позволяет ростовчанам, минуя бю-

рократические препоны, получить исчерпывающую ин-

формацию по процедуре той или иной услуги, заполнить 

бланки документов или получить консультацию по элек-

тронной почте. Эффективным механизмом борьбы с про-

явлениями двойной морали у отдельных чиновников так-

же являются многофункциональные центры, которые ли-

шают их возможности контактировать с заявителем. На 

данный момент в Ростове действуют восемь районных 

центров и еще четыре пункта удаленного доступа. Еще 

одной формой антикоррупционной работы, является сис-

тема внутренних аудитов, которая помогает вскрыть про-

блемы, которые напрямую влияют на соблюдение прав и 

интересов горожан. С 2010 года на официальном сайте 

мэрии в рамках «Интернет-приемной» работает раздел 

«Стоп коррупция», где жители города могут оставлять 

сообщения о ставших им известных фактах коррупции. За 

время работы раздела сюда поступило 56 обращений, ко-

торые были рассмотрены правоохранительными органа-

ми. 

— В мэрии утвержден порядок организации семейных 

дошкольных групп 

В Администрации города вышло постановление об орга-

низации семейных дошкольных групп, действующих как 

структурные подразделения муниципальных автономных 

образовательных учреждений, финансирование которых 

осуществляется за счет средств бюджета города. Согласно 

постановлению, дошкольные группы могут быть созданы 

в семьях, имеющих одного и более детей, из которых как 

минимум один ребенок имеет право на получение места в 

детском саду. Еще одно условие связано с обязательным 

набором детей из других семей. Перед тем как разрешить 

создание семейной группы, специалистам муниципально-

го органа, осуществляющего управление в сфере образо-

вания, необходимо будет провести обследование условий 

жизни человека, который выразил желание стать воспита-

телем. Кроме того, должны быть оценены личные качест-

ва и мотивы заявителя, способность его к воспитанию 

ребенка, а также отношения, сложившиеся между члена-

ми семьи заявителя. Обязательным условием для воспита-

теля семейной дошкольной группы является среднее про-

фессиональное или высшее образование. Помимо этого 

муниципальным органам образования, необходимо будет 

организовать профессиональную педагогическую подго-
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товку лиц, работающих в семейной дошкольной группе, а 

также оказать методическую и консультативную помощь 

при создании семейной дошкольной группы. 

Саратовская область 

Саратов 

— Создан Координационный совет по развитию само-

управления в жилищной сфере 

В Саратове в целях поддержки инициатив и объединения 

усилий специализированных потребительских кооперати-

вов (товариществ собственников жилья, жилищных коо-

перативов, жилищно-строительных кооперативов и т.п.), 

представителей управляющих и ресурсоснабжающих ор-

ганизаций, обеспечения их конструктивного диалога с 

органами местного самоуправления города по созданию 

условий для развития самоуправления в жилищной сфере, 

реализации прав и обязанностей собственников помеще-

ний в многоквартирных домах создан Координационный 

совет по развитию самоуправления в жилищной сфере. 

Совет будет заниматься рассмотрением различных вопро-

сов в сфере управления многоквартирными домами и са-

моуправления в жилищной сфере Саратова, оказывать 

содействие в формировании, становлении и развитии ин-

ститута самоуправления в этой сфере, выявлять пробле-

мы, возникающие в ее развитии. Кроме этого, Координа-

ционный совет станет переговорной площадкой между 

органами местного самоуправления, управляющими и 

ресурсоснабжающими организациями. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— В муниципалитете появилась своя Дума 

Как уже сообщалось, депутаты южно-сахалинского го-

родского собрания выступили с инициативой по переиме-

нованию своего органа в городскую думу. Решать этот 

вопрос предстояло депутатам областной думы. Во вто-

ром, окончательном, чтении было принято соответст-

вующее изменение в областной закон «О наименовании 

органов местного самоуправления муниципальных обра-

зований Сахалинской области». После первого чтения 

законопроекта поступила одна поправка - депутат Виктор 

Любушкин предложил разрешить всем муниципальным 

представительным органам области называться так, как 

они пожелают - либо думами, либо собраниями. Однако 

поправка эта была отклонена. За то, чтобы южно-

сахалинское горсобрание было переименовано, проголо-

совало 24 депутата, один был против, 1 воздержался. 

Свердловская область 

— Депутаты из разных городских округов Среднего Ура-

ла обсудили общие проблемы 

Как реализуются региональные программы на уровне го-

родов и сельских поселений? Об этом шла речь на заседа-

нии Совета представительных органов муниципальных 

образований Свердловской области. По мнению предсе-

дателя Законодательного Собрания Свердловской области 

Людмилы Бабушкиной, именно на уровне местного само-

управления наиболее сильно видны трудности, возни-

кающие в той или иной сфере. Поэтому областная власть 

стремится поддерживать постоянный контакт с руково-

дством муниципальных образований (МО). Совет пред-

ставительных органов МО существует в нашем регионе с 

1999 года и регулярно рассматривает вопросы, требую-

щие особого внимания. На своѐм январском заседании 

муниципальные депутаты обсудили ход реализации обла-

стных программ по совершенствованию ЖКХ, здраво-

охранения и образования, а также проблемы, сдерживаю-

щие темпы индивидуального жилищного строительства 

(ИЖС). — По итогам прошедшего года у нас введено в 

строй 1,86 млн кв. м жилья, что выше результатов 2011 

года. Мы разработали новую экономическую модель сти-

мулирования муниципалитетов к увеличению объѐмов 

ИЖС. В еѐ рамках мы заключили в декабре 2012 года со-

глашения с 68 МО, что позволит нам в наступившем году 

сдать в эксплуатацию 1,9 млн кв. м нового жилья. Однако 

этого недостаточно. Чтобы сделать жильѐ по настоящему 

доступным, необходимо ежегодно возводить свыше че-

тырѐх миллионов квадратных метров, — поставил задачу 

председатель правительства Свердловской области Денис 

Паслер. Яркий пример того, как доскональное знание му-

ниципальных реалий придаѐт иное видение общеизвест-

ным, на первый взгляд, темам, продемонстрировал обмен 

репликами, завязавшийся по поводу ситуации в здраво-

охранении. Представители местных властей посмотрели 

на эту тему в новом аспекте — рационального распоря-

жения недвижимостью, уже имеющейся на территории 

МО. — Сейчас в связи с переходом на одноканальное 

финансирование становится важным снижение затрат на 

содержание помещений лечебно-профилактических уч-

реждений. В Нижней Салде, например, отделения гор-

больницы сегодня раскиданы по разным зданиям, а мож-

но их собрать под одной крышей, — подняла вопрос гла-

ва городского округа «Нижняя Салда» Елена Матвеева. — 

Да, это важнейший вопрос, — поддержал еѐ Д.Паслер. — 

Во всех муниципалитетах нужно добиться, чтобы ЛПУ 

занимали помещения с оптимальной площадью. По его 

словам, областное правительство намерено в ближайшее 

время рассмотреть тему экономической обоснованности 

расходов на содержание и ремонт всех зданий уральских 

больниц и поликлиник. 

Томская область 

Томск 

— В муниципалитете сохранят льготы для пенсионеров 

на общественном транспорте 

Мэр Томска Николай Николайчук на встрече в городском 

совете ветеранов пообещал, что льготный тариф для пен-

сионеров в общественном транспорте сохранится. Как 

сообщили в пресс-службе мэрии, глава города поблагода-

рил совет за активную работу и ответил на вопросы вете-

ранов. В частности, Н.Николайчук сообщил ветеранам, 

что повышения тарифа на проезд в общественном транс-

порте пока не планируется, но в любом случае льготный 

тариф для пенсионеров и бесплатный проезд ветеранов 

Великой Отечественной войны будет сохранен. Так же, 

по словам Н.Николайчука, в Томске будет продолжена 

работа по программе «Старшее поколение», на ее реали-

зацию в течение года будут найдены дополнительные 

средства. В частности планируется закупить на деньги 

городского бюджета сто путевок в НИИ фармакологии, 

которые будут распределены через городской Совет вете-

ранов. Кроме того, дополнительное финансирование в 

рамках программы направят на проведение уникальных 

операций на шейке бедра в городской больнице скорой 

помощи. Николай Николайчук также напомнил, что с 

2014 года городское здравоохранение перейдет в подчи-

нение областной администрации. «Наша общая задача — 

сделать так, чтобы горожане при этом не почувствовали 

ухудшения качества медицинского обслуживания и рабо-

ты учреждений», — подчеркнул мэр. 
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Тюменская область 

Тюмень 

— Архитектурные шедевры украсят QR-метками 

Узнать историю строения можно будет за считанные се-

кунды. Специальные кибершифры появятся на стенах 

всех памятников архитектуры Тюмени в 2013 году. Ри-

сунки будут нанесены на отдельные таблички. QR-код 

представляет собой схему, в которой скрыта информация 

или ссылка на сайт. Для их дешифровки необходимо ус-

тановить специальное приложение на коммуникатор. Оно 

распознает QR-код и перенаправит пользователя на ту 

или иную веб-страницу. «Информация о конкретном па-

мятнике архитектуры будет содержаться на определенном 

сайте, где собраны все необходимые сведения о нем», — 

отметил директор департамента информатизации Тюмен-

ской области Александр Албычев. 

Ульяновская область 

Ульяновск 

— В 2013 году будут усилены меры поддержки предпри-

нимателей 

Комплекс мер поддержки субъектам предпринимательст-

ва будет оказываться в рамках муниципальных целевых 

программ «Развитие малого и среднего предприниматель-

ства в городе Ульяновск на 2013-2016 годы» и «Улья-

новск. Гостеприимство 2011-2015 годы». По информации 

комитета по развитию предпринимательства, потреби-

тельского рынка и защите прав потребителей админист-

рации, в текущем году на территории города будет реали-

зован целый ряд инструментов стимулирования сектора 

малого и среднего предпринимательства. В их числе: суб-

сидирование части затрат, связанных с уплатой процентов 

по кредитам и оплатой услуг по обучению; предоставле-

ние начинающим предпринимателям грантов на открытие 

собственного дела; субсидирование части затрат по арен-

де имущества предпринимателям, осуществляющим дея-

тельность в приоритетных направлениях; субсидирование 

затрат субъектов малого и среднего предпринимательст-

ва, связанных с оплатой услуг по обучению. В 2013 году 

продолжится реализация программы «Ульяновск. Госте-

приимство 2011-2015 годы». В рамках данной программы 

планируется проведение в Ульяновске межрегиональной 

туристической конференции, организация беспроводных 

сетей и зон беспроводного доступа — Wi-Fi на Новом 

Венце, проведение обучающих семинаров для экскурсо-

водов, обслуживающего персонала, туристических фирм, 

гостиниц и пунктов общественного питания, а также уча-

стие города в российской туристической выставке. Реали-

зация муниципальной целевой программы предполагает 

увеличение туристического потока и налоговых отчисле-

ний в бюджеты всех уровней и создание более тысячи 

новых рабочих мест со всеми социальными гарантиями в 

сфере туризма. Также программа позволит продолжить 

совершенствование системы информационно-рекламного 

обеспечения в сфере туризма, развитие торгового и ин-

формационного обслуживания, а также повышение при-

влекательности города для туристов и комфортности их 

пребывания на территории Ульяновска. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нягань 

— Василий Кравченко: процесс бюджетирования не сто-

ит на месте, а продолжает активно двигаться вперед и 

направлен на полноценное развитие города 

Члены бюджетной комиссии под председательством Ва-

силия Кравченко подробно изучили информацию о фи-

нансовом состоянии муниципалитета и традиционно для 

начала года обсудили уточнение бюджета на сумму пере-

ходящего остатка средств прошлого года. Так, доходная 

часть бюджета Нягани на 2013 год в целом увеличена на 

201 млн 482 тыс. руб. за счет безвозмездных поступлений 

в виде субсидий на реализацию программ, направленных 

на модернизацию и реформирование жилищно-

коммунального комплекса ХМАО-Югры и стимулирова-

ние жилищного строительства на территории Нягани, а 

также благодаря трансфертам, направленным на финан-

сирование наказов избирателей депутатам Югры. «Тен-

денция прошлого года продолжается и бюджет - 2013 

включает в себя финансовое сопровождение всех сфер 

жизнедеятельности нашего города, начиная от ремонта 

дорог и заканчивая строительством и реконструкцией 

домов, капитальным ремонтом разного рода учреждений, 

заработной платой работников бюджетных организаций», 

- комментирует депутат Василий Кравченко. - Могу с 

уверенностью сказать – процесс бюджетирования не сто-

ит на месте, а продолжает активно двигаться вперед и 

направлен на полноценное развитие. Администрация го-

рода и все подведомственные структуры стремятся не 

только украсить город, но и повысить качество жизни 

наших горожан. Это заметно благодаря реализации целе-

вых программ, регионального и муниципального уровней, 

подкрепленных стабильным финансированием», - отме-

тил В.Кравченко. И как депутат с десятилетним стажем 

работы в думской комиссии по бюджету добавил, что 

впервые в январе месяце муниципалитет оперирует таки-

ми суммами, тогда как ранее ассигнования в город посту-

пали лишь по истечению первого квартала. 

Ханты-Мансийск 

— На поддержку агропромышленного комплекса выделе-

но 13 млн рублей 

Об этом, подводя итоги прошлого года, сообщила началь-

ник управления экономического развития и инвестиций 

Ольга Кашина на аппаратном совещании под руково-

дством Главы Администрации города Максима Ряшина. 

Субсидии на поддержку сельского хозяйства, рыбной от-

расли, а также на развитие материально-технической базы 

малых форм хозяйствования получили 7 предприятий 

АПК города различных форм собственности. Также на-

чальник управления сообщила, что в прошлом году 38 

жителей города, ведущих личное подсобное хозяйство 

получили денежную поддержку в размере 552 тыс. руб. на 

возмещение части затрат по содержанию маточного пого-

ловья животных. Произведен объезд личных подворий, в 

похозяйственную книгу города занесены данные о 35 

личных подсобных хозяйствах. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Без иллюзий 

Созвать съезд муниципальных образований предложил 

Президент Владимир Путин. Глава государства также 

призвал контролирующие органы «не изображать иллю-
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зию кипучей деятельности», уйти от практики «проверок 

ради проверок» и отчитываться перед обществом. Совет 

при президенте по развитию местного самоуправления 

собрался в обновленном составе. В Большой Кремлевский 

дворец приехали главы городов, муниципальных районов 

и образований, губернаторы, а также представители зако-

нодательных органов власти и чиновники федерального 

уровня. По мнению В.Путина, деятельность cовета нужно 

активизировать. Президент рассчитывает, что эта струк-

тура станет площадкой для обсуждения стратегических 

направлений госполитики и развития законодательства в 

сфере местного самоуправления, и что там будут обоб-

щаться лучший опыт и вырабатываться рекомендации по 

решению самых острых проблем. Одна из них - совер-

шенствование правового регулирования контрольно-

надзорной деятельности. «Практически на каждой встрече 

представители муниципальной власти говорят о несис-

темном, часто необоснованном и навязчивом внимании к 

ним и к бизнес-структурам со стороны контрольно-

надзорных органов, - заметил глава государства. - Жалу-

ются на то, что подготовка отчетов, справок и материалов 

для многочисленных проверок съедает массу времени и 

отнимает кадровые ресурсы», - продолжил он. Но не 

нужно забывать, что органы надзора и контроля выпол-

няют важную функцию, напомнил Владимир Путин. 

«Особенно когда дело касается жизни, здоровья и безо-

пасности граждан», - подчеркнул он. При этом контроль-

ная деятельность не должна тормозить работу проверяе-

мых организаций, заявил президент. «Никому не нужны 

проверки ради самих проверок, без всякого внятного ре-

зультата», - отрезал он. «Контрольно-надзорная деятель-

ность должна способствовать эффективному исполнению 

муниципалитетами возложенных на них полномочий», - 

заявил президент. Не нужно «порождать иллюзию кипу-

чей деятельности», - подчеркнул В.Путин. О необходимо-

сти совершенствования проверок говорилось в Послании 

президента Федеральному Собранию, соответствующие 

поручения были даны правительству, напомнил глава го-

сударства. Важно вести публичную отчетность об итогах 

и результате проверок, считает он. «Когда контрольные 

органы сами начнут отчитываться перед обществом, тогда 

станет видно, насколько адекватен полученный результат 

затраченным ресурсам», - заявил он. Президент перечис-

лил несколько основных «болевых точек». Во-первых, это 

проверки состояния объектов социальной и коммуналь-

ной инфраструктуры. Построенные десятилетия назад 

дома, школы и библиотеки зачастую не соответствуют 

современным требованиям. «Но проблемы копились дав-

но, и одним щелчком никто и никакая муниципальная 

власть их не решит», - признал В.Путин, призвав учиты-

вать это при проверках. Здесь неэффективен формальный 

подход, ориентированный на количественные показатели 

и штрафные санкции, произнес глава государства. «Кон-

трольно-надзорные органы должны исходить всегда из 

реалий», - призвал он. Еще одна общая проблема - раз-

розненность действий контрольно-надзорных органов, их 

дублирование. Здесь нужно существенно менять принци-

пы, убежден глава государства. Новые подходы следует 

закрепить законодательно, в том числе установить реаль-

ные сроки устранения выявленных нарушений, пояснил 

В.Путин. Впрочем, качество муниципальных правовых 

актов часто оставляет желать лучшего, поддержал мнение 

органов прокуратуры президент. Особенно для неболь-

ших муниципалитетов, в первую очередь сельских посе-

лений. «Нужна разъяснительная работа. Одними санк-

циями и постоянным одергиванием муниципалитетов де-

ло не поправишь», - сказал он. Не менее важна и кадровая 

обеспеченность местных органов власти. В конечном ито-

ге от этого зависит эффективное взаимодействие с кон-

трольно-надзорными органами, заключил В.Путин. Не 

решен окончательно вопрос и с бюджетной обеспеченно-

стью органов местного самоуправления. При этом с 2006 

по 2012 год доходы местных бюджетов удвоились почти 

до 3 трлн руб. «Дальнейшее укрепление экономической, 

финансовой базы муниципалитетов, их бюджетной само-

стоятельности - один из приоритетов государственной 

политики в сфере развития муниципалитетов», - заверил 

глава государства. В следующий раз В.Путин предложил 

провести заседание совета в одном из муниципальных 

образований. «Избыточное внимание контрольно-

надзорных органов действительно выливается в пробле-

му», - признал глава Минрегиона Игорь Слюняев. По его 

словам, бывает, что для выполнения всех требований тре-

буется сумма, превышающая доходы муниципального 

бюджета. Он предложил ввести плановость проверок и 

определить орган, ответственный за координацию кон-

трольно-надзорной деятельности по отношению к орга-

нам местного самоуправления. Таким органом могла бы 

стать прокуратура. Генпрокурор Юрий Чайка затронул и 

другую сторону вопроса. Повышенное внимание прове-

ряющих обусловлено осуществлением муниципалитетами 

таких важных функций, как распределение бюджетных 

средств, землепользование, градостроительство и так да-

лее, пояснил он. «Нарушения закона со стороны должно-

стных лиц органов местной власти распространены. И их 

количество, к сожалению, не снижается», - констатировал 

он. 
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